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はじめに

ねんりんピックかながわ 2022

参加選手体験談集の刊行にあたって

　第 34 回全国健康福祉祭神奈川・横浜・川崎・相模原大会（ねんりんピックかながわ
2022）は、「神奈川に  咲かせ長寿の  いい笑顔  未病改善でスマイル100歳」をテーマに、
多くの関係団体や開催地のボランティアの方々のご支援・ご協力のもと、令和 4 年 11 月
12 日から 15 日までの 4 日間にわたって開催されました。
　新型コロナウイルス感染拡大の影響により 3 年ぶりの開催となった本大会では、サー
フィンとスポーツチャンバラがねんりんピック初開催となり、ねんりんピック史上最多の
32 種目のスポーツ・文化の交流大会が県内 26市町で開催されました。また、健康・福祉・
生きがいに関する多彩なイベントも実施され、開催期間を通じ延べ約 62 万人の方々にご
参加をいただき、盛大な大会となりました。
　また、全国各地から集った 1 万人を超える選手が日々の練習成果を発揮するとともに、
競技仲間や地元の方々、他チームの選手との交流や観光などを通じて、県内の魅力を十
分に満喫されました。
　このたび、大会に参加された選手のエピソードや感想、大会当日の様子などをお伝えし、
ねんりんピックの楽しさ、大会にかける選手の情熱をより多くの方々に知っていただくた
め、体験談集を作成することといたしました。
　体験談から伝わってくる選手の競技にかける熱い想い、大会に向けての日々の懸命な
練習、周囲への感謝の心、試合・観光を共に楽しむ姿に、生きがい・健康づくりの大切
さや心の豊かさについて改めて振り返る機会となるとともに、ひとりでも多くの方にご覧
いただき、ねんりんピックで輝くシニアの素晴らしさに触れていただけたら幸いです。
　なお、体験談の募集にあたっては、各都道府県・政令指定都市の選手派遣団体の皆様
に多大なるご協力をいただきました。ここに心よりお礼申し上げます。
　終わりに、ねんりんピックかながわ 2022 に参加された選手の皆様、開催に尽力された
神奈川県・横浜市・川崎市・相模原市をはじめ、交流大会の開催市町、各競技団体やボ
ランティア、心温まるおもてなしをしていただいた県民の皆様、協賛いただきました企業・
団体に心から感謝申し上げ、刊行の言葉といたします。

 2022 年 12 月

一般財団法人 長寿社会開発センター
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ウォークラリー　「イーハトーブ花巻」（選手代表）

１点差で優勝！　「夢は叶う」と実感

北海道・東北　岩手県

横
よこ

澤
さわ

		繁
しげる

さん　　 79歳　　 ●参加歴：7回目

　私たちのチームは「ねんりんピック富山
2018」への出場を目指して編成し、チーム名を
花巻市の童話作家・宮澤賢治の作品の言葉にあ
るイーハトーブ（理想郷）より「イーハトーブ
花巻」としました。
　チーム員は地域でウォークラリー大会の企
画・運営に永年携わっていましたので、とやま
大会では優勝を狙いましたが、優勝を意識し過
ぎて冷静な判断ができず惨敗。本大会はとやま
大会の二の舞にならぬよう、私がウォークラリー
の発祥の地「静岡県立三ケ日青年の家」で考案
者の渡邊佳洋先生から講習を受けたことをもと
に研修会を実施し、さらに、岩手県選手団の結
団式で披露するダンスの練習も始めました。総
合開会式前日の岩手県選手団結団式ではダンス

「青春」を踊らせていただき、出席者からの盛
大な拍手にチームの士気が高まりました。翌日
の総合開会式のメインアトラクションが同じく

「青春」で、この時に優勝の予感がしました。
　翌日のウォークラリー交流大会では、通常
ルールは「ゴール手前で回答する観察ゾーンを
設定する」のですが、今回はコース全体から観
察問題を出すとの事前説明があり、経験したこ
とのない難しいコースになると感じました。隠
しタイムを予想し、座間市長のピストルの号砲
で出発。チェックポイントの問題は全チームと
も高得点が取れるもので、勝負は観察問題と時
間得点となると思われ、約 50 分経過した時に
逆回りのトップチームと交差したことから歩行
速度を修正しました。その後、コマ図から時間
予測を再修正して少し急ぎ足でゴール前に到着
しました。提示された観察問題は予想もしてい

なかった内容で、予測時間寸前であったことか
ら急いで回答を記入してゴールしました。表彰
式では予想時間通りゴールしたことにより時間
得点は満点でしたが、観察問題は間違ってしま
い総合点は 10 点減点。しかし、２位と１点違
いで「優勝の夢」が叶いました。
　勝因は、チーム全員がウォークラリーを理解
し、コマ図の見方や観察ポイントに精通してお
り、コミュニケーションが図れた余裕のある楽
しい歩きになったことと思われます。開始式会
場で渡邊佳洋先生が記念撮影をされており、私
がシャッターを押したことも「優勝の運」を呼
んだのかなと思います。他チームとも交流でき、
座間市の風土・自然に多くふれて歩く楽しさを
味わうことができました。チーム全員、この優
勝を糧にして「ねんりん世代」にウォークラリー
の楽しみを伝えたいと張り切っております。

6

座間市長から賞状を授与。（右から３番目）

表彰式の壇上でアテンダーと。（写真中央）
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マ ラ ソ ン ３km 「岩手県」（選手）

３年ぶりの開催で、夢のスタートラインへ！

北海道・東北　岩手県

高
たか　はし

橋		紀
のり

子
こ

さん　　 62歳　　 ●参加歴：1回目

　60歳の還暦になったらねんりんピックに参
加する！
　30 代よりマスターズ陸上を楽しんできた私
は、かねてより参加した方々より大会の規模の
大きさ、素晴らしさについて伺っており、当然
のように自分もその舞台に参加できると思って
いました。しかし 2020 年、念願の 60 歳になっ
たその年、突然に新型コロナウイルスが発生し、
生活は何もかも一変。色々なことが自粛され、
ねんりんピック岐阜 2020 は延期、ねんりん
ピック岐阜 2021 に至っては中止の事態に……。
　そして迎えた 2022 年、様々な感染対策をとっ
た上で３年ぶりに「ねんりんピックかながわ
2022」が開催され、私は 62 歳で参加すること
ができました。
　横浜アリーナで開催された華やかな総合開会
式。観覧席からの参加となりましたが、岩手県
選手団としてお揃いのユニフォームで誇らしい
気持ちで臨み、私達の世代に合わせ創意工夫を
凝らした内容に感嘆し、翌日からの競技に心躍
りました。
　大会当日は晴天。マラソン
は足柄郡山北町丹澤湖畔の
特設コースで３km、５km、
10km の３種目が行われ、私
は 3kmに参加しました。丹澤
湖畔は美しい紅葉の名残を留
め、全国の皆さんと同じスター
トラインに立てる喜び、競技
できる幸せをかみしめながら
スタート。しかしコースはアッ
プダウンが激しく、岩手では

平坦なところをジョギングしかしてこなかった
ため、どんどんキツくなってきました。そんな
時、後半の登りで元気に腕を振って走る年配の
男性の姿が目に入り「やるなぁ！私も頑張ろ
う !!」と並走、「ハァハァ ! ハッハッ !!」と二人
の息づかいがお互いを刺激します。「年配の方
に負けられん！」、 向こうも「女には負けら
れん！」と思っていた……かどうかはわかりま
せんが二人の並走はゴール迄続きました。最後
はお互い必死に腕を振りラストスパート！
　結果は 70歳未満部門２位。レース後その方
から「あんたのおかげで 70 歳以上で８位入賞
できたよ」と笑顔で言われ、嬉しさ倍増♪ 岩
手から参加した他のマラソンメンバーも各種目
で優勝、入賞を果たし喜びを分かち合いました。
本大会では多くの方と笑顔溢れる時間を過ごす
ことができ、特別な思い出となりました。
　まだまだ新型コロナウイルス感染症流行の終
息が見えませんが、これからも多くの方が健康
でそれぞれの夢に向かって「生涯青春」を目指
し、競技を続けていけますよう願っています。

いきいき岩手支援財団はじめ
大会関係者の皆様、夢の時間
をありがとうございました。

表彰式でメダルを手に。（左）岩手県の選手団の皆さん。（左から３番目）



マラソ ン ３km 「秋田県」（選手）

～未病改善でスマイル 100歳～に誘われて

北海道・東北　秋田県

髙
たか

橋
はし

		幸
ゆき

雄
お

さん　　 77歳　　 ●参加歴：5回目

　３年前、椎間板ヘルニアを患い歩行も困難に
なり手術、翌年再発のため再手術。ようやく走
れると思った矢先、昨年悪性リンパ腫と診断さ
れ、抗がん剤治療のため８カ月間入退院を繰り
返し、すっかり筋力が落ち、走ることも好きな
登山もできない状態になった。今年春から何か
目標を定め、体力づくりをと考えていたところ、
今大会のテーマが「未病改善でスマイル 100 歳」
と知り、秋まで練習すれば完走できるのではと
思い申し込んだ。しかし、筋力の回復が遅れ、
９月になりようやく 3km 走れるようになった。
事前に送られてきた参加者名簿には自分よりも
10 歳あまり上の方もおり、その気になり練習
を続けた。
　今大会では、以前の「秒単位で競い合った記
憶」を捨て、とにかく目標は「完走」。スター
トラインに立った時、走れるようになった嬉し
さに体を震わせた。スタートの合図のとたん、
各選手の勢いは予想していた通りであったが、
マイペースを言い聞かせ足を運んだ。
紅葉に染まる山々、丹沢湖に映える景
色を眺めながら、追い越すことに優越
感を味わい、追い越されると悔しさ
に抜き返したりしながら、ゴールに向
かった。ゴールタイムを見たとき、少
しガッカリもしたが完走できたことに
大満足した。
　大会を支えていただいた地元山北町
の皆様、大変お世話になった。
　開会式では、全選手行進はなかった
分、例年では観ることのできなかった
式典前アトラクションを観ることがで

きたし、トワ・エ・モアによる「虹と雪のバラー
ド」の歌とそれに合わせた演技の素晴らしさに
酔った。屋根のある会場をふんだんに利用した
開会式に感動した。
　講演会にも参加した。講師の紺野美沙子さん
の毎日実践している自己健康維持行動には感心
した。話の中で加山雄三さんの言葉を紹介して
くれたが、人生の三冠王、感心（好奇心）、感
動（ときめき）、感謝の言葉が今でも頭に残る。
さらに「老いは背中からくる」では、年を重ね
れば姿勢が大切と言っていた。その通りだと思
う。四つの詩を紹介してくれたが「一生青春」
を語るサムエル・ウルマンの詩「青春」は私も
以前から好きな詩であった。
　一貫して「未病改善」の話に感動したことも
今回の大会に参加しての収穫であった。
　今回の大会を通して病あがりの自分に勇気を
与えてくれ、行動することに導いてくれた神奈
川県の皆様に心から感謝申しあげたい。

8

病から復活し、見事完走した。
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ソフトテニス　「福島県ソフトテニス」（監督兼選手）

笑いの絶えない楽しいねんりんピック

北海道・東北　福島県

由
よし

田
だ

		営
えい

史
じ

さん　　 73歳　　 ●参加歴：1回目

　「ねんりんピックかながわ 2022」の参加に際
しては、神奈川県の関係者の皆様には大変お世
話になりました。どこでも親切に対応していた
だき、関係者の皆様の「おもてなし」の気持ち
に感謝いたします。
　また、福島県選手団派遣団体関係者の皆様に
は、大会参加への準備から様々な連絡など、大
変お世話になりました。しかもお忙しい中、会
場に応援にも来ていただき、激励をしていただ
きました。ありがとうございました。
　私たち「福島県ソフトテニス」チームは、県
内選抜大会を勝ち抜いたミックスダブルス、男
子ダブルス、女子ダブルスの３ペアにより結成
したチームです。今年のメンバーは、いわきか
ら４人、会津から２人で、すべて初めての参加
でした。予選リーグの前日に初めて全員で顔を
合わせました。その夜、皆で夕食を楽しみなが
ら、翌日のゲームについて話し合うなど、楽し
いひと時を過ごしました。
　１日目、予選リーグは、「福島県」と「宮崎
県」「相模原市」「神戸市」による４チームでの
戦いでした。我々は６人とも初めての参加のた
めか、かたさが目立ち、なかなか普段通りにで
きず、１戦目、２戦目と連敗しました。しかし、
お互いを励まし合いながら、３戦目にようやく
勝利しました。結果は残念ながら、１勝２敗と
４位でした。
　その夜、皆で夕食会を行い、予選リーグの結
果から、翌日の決勝トーナメントでは、１位を
目指して頑張るとともに、楽しむことを申し合
わせました。この場も楽しく、笑いが絶えず、
翌日のゲームに向けてとても良い夕食会となり

ました。
　決勝トーナメントの 1 戦目は「香川県」との
対戦となりました。１勝１敗で迎えましたが、
女子ダブルスの頑張りにより勝利しました。2
戦目の相手は「滋賀県」でしたが、ここからは、
先に２勝した時点で終了となり、我々が２勝し
勝利しました。これで勢いに乗り、3 戦目「さ
いたま市」に２勝０敗で勝ち、決勝でも「神奈
川県」に２勝０敗で勝ち、４位グループリーグ
の１位となり、大変な盛り上がりとなりました。
優秀賞のメダルまでいただき、皆で大喜びいた
しました。
　このねんりんピックを通して、我がチームは、
笑いの絶えない、楽しいチームでした。同時に
改めて、個人戦とは違う団体戦の楽しさを認識
させられました。

笑顔で戦い抜いた「福島県ソフトテニス」チーム。（右から３番目）

優秀賞のメダルを手に。（左から２番目）



健康マージャン　「しのぶ雀友会」（選手代表）

ねんりんピック ｜幸こう

齢
れい

者
しゃ

にとって憧れの祭典

真剣な表情で手牌を見つめる山本さん。

北海道・東北　福島県

山
やま　もと

本		和
かず

宏
ひろ

さん　　 71歳　　 ●参加歴：２回目

　新型コロナウイルスの影響により、ぎふ大会
の延期・中止を経て、３年ぶりに開催された本
大会、コロナへの感染という不安は拭えなかっ
たものの、細やかな配慮のおかげで結果として
思い出に残る素晴らしい大会となった。開催決
行という勇気ある決断に対し、大会関係者に心
から感謝と敬意を表したい。
　さて、マージャンといえば、賭け事というマ
イナスイメージで評価されがちだが、健康マー
ジャンは「賭けない・飲まない・吸わない」を
合言葉として点数を競い合う、至って健全な競
技である。配牌や捨て牌から相手の手牌を推測
して、どんな手の内を展開すれば良いか。また
符や点数計算など、時の運に左右されることも
多いが常に頭を駆使しなければならないため、
ドキドキ・ワクワクの連続である。
　これらのことから、健康マージャンは脳の活
性化に有効であることが立証され、最近では、
全国レベルの大会も数多く開催されている。こ
れからも、このメリットを体感すべく前向きに
チャレンジしていきたい。
　今回、縁あって県の代表選考会をクリアして

「ねんりんピック」への参加資格を得られたこ
とは誠に嬉しい限りである。（秋田での大会以
来５年ぶり２回目の参加）
　本大会を通して、他県の選手から良い意味で
たくさんの刺激をいただいたり、チーム内の人
生の先輩とのやり取りの中で貴重な学び得たり
など、とにかく有意義な時間を過ごすことがで
きた。

　本県チームの成績は、右上記の通りである。　　　　　　　

　「ねんりんピック」は、全国各地の歳を重ね
た健全な参加者たちとの貴重な交流の場であ
り、高齢者改め幸

こうれいしゃ

齢者にとっての憧れの祭典だ
と言える。できることなら毎年参加したいと思
える貴重な大会ではあるが、何せ代表選考会と
いう難関をクリアしなければ夢は叶わない。
　今後も、憧れの大会への参加（３回目）を目
指して、健康管理に気を配りながら腕を磨き続
けていきたい。
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個人戦：ブロック優勝２人
　　　   （それぞれ大三元と四暗刻を上がった）
団体戦：第 14 位
※高齢者特別表彰（90 歳）受賞

手練れぞろいの福島県のメンバー。（左から２番目）



11

ソフトボール

チームで掴んだ一勝！   次の目標は交流試合での勝利

北海道・東北　仙台市

仙台シニアソフトボールクラブ　　 ●参加歴：２回目

　私たち仙台 SSC（仙台シニアソフトボール
クラブ）は、今年で創部 27 年目を迎える仙台
では伝統あるシニアチームの一つです。宮城県
シニアソフトボール連盟主催の春・秋のリーグ
戦、仙台市ソフトボール協会の市民大会などで
は、度々好成績を残してきました。平成 30 年
のとやま大会にも出場しています。その際は、
交流試合・交歓試合とも残念ながら敗れてしま
いました。昨年、仙台市のねんりんピック予選
を勝ち上がってからは、ねんりんピックでの一
勝が今年の大きな目標となりました。
　11 月 12 日（土）の感動的な総合開会式を終
え、試合会場である小田原市に移動し、種目別
開始式に参加しました。開始式でチームにとっ
てうれしい出来事がありました。それは、メン
バーの一人が、「高齢者賞」で表彰されたこと
でした。84 歳で、試合や練習に欠かさず参加し、
長年チームに貢献してきました。その姿勢は、
私たちの目標とする存在で、チームの宝でもあ
りみんなで喜びを分かち合いました。
　13 日（日）、いよいよ交流試合一回戦を迎え
ました。相手は、和歌山県「南海ヤングクラブ」
でした。相手チームの猛攻を受け、残念なが

ら 13 対５で敗れてしまいました。私たちの目
標である一勝は叶いませんでした。しかし、次
の日の交歓試合で何とか勝利を収めたいと気持
ちを切り替えました。帰る際、交歓試合の相手
がまだ決まっていませんでしたが、次の日の会
場に到着して、試合相手が地元小田原市の「ク
ラブ小田原」であることがわかりました。試合
前に「クラブ小田原」の方から、前日にすでに
交流試合・交歓試合とも終えたが私たちのチー
ムの試合相手として急遽前日夜に召集の連絡が
あったということ、そして地元ということもあ
りみんな快く集まり、試合相手を務めることに
なったことを、お聞きしました。私たちは、感
謝の気持ちでいっぱいでしたが、あくまでねん
りんピックでの一勝が目標でしたので、全力で
試合に挑みました。2 回まで相手にリードされ
る展開でしたが、３回に打線の繋がりで逆転し、
勝利することができました。勝利の喜びと共に、
試合相手を務めていただいた「クラブ小田原」
の皆様への感謝の気持ちで胸いっぱいになり、
大会を無事に終えることができました。今後は、
令和７年のぎふ大会への出場と交流試合での一
勝を仙台 SSC の目標とし、チームの和を大切

にしながら活動していきたいと考えて
おります。（文責：成瀬秀治）

試合会場で、笑顔のチームメンバー。 ねんりんピックでの一勝を目指した仙台 SSC。



ペタン ク　「仙台泉」（選手）

生涯スポーツとして取り組み、高齢者賞受賞

北海道・東北　仙台市

堀
ほり

卓
たく

次
じ

さん　　 90歳　　 ●参加歴：5回目

　コロナ禍でぎふ大会が令和２年、３年と延期、
中止になり、神奈川県での大会には仙台市大会
準優勝の「仙台泉」が出場することに決まりま
した。このチームでのねんりんピックの参加は
初めてとなります。実は、当初参加予定だった
方がドクターストップで参加できなくなり、補
充のため急遽私の参加が決まったのです。私の
ペタンク歴は 26 年。生涯スポーツとして取り
組み、面白さ、奥深さを楽しんできました。ま
た、ねんりんピックは、平成 10 年の愛知・名
古屋大会に参加し、ベスト８に入りました。そ
の後も茨城県、石川県、栃木県と出場し、今大
会が５回目の参加となります。
　11 月 11 日、仙台市選手団は新幹線で東京駅
を経由し、横浜に午後４時頃着きました。12
日はコロナ禍のなか３年ぶりに、総合開会式が
横浜アリーナにおいて開催され、三笠宮彬子女
王殿下ご臨席のもと、大会テーマを掲げ、各選
手団代表５名の入場行進、モニュメント点
灯などが繰り広げられ感動しました。ただ、
新型コロナウイルスの影響で会場では昼食
も黙食になり、交流ができなかったことが
本当に残念でした。終了後はバスで大井町
に移動、開始式に臨みました。受付で高齢
者賞受賞を告げられ、思いがけず興奮しま
した。宿泊所のウィスタリアンライフクラ
ブヴェルデの森に、バスで１時間揺られて
着いたのは夜の７時頃でした。宿の夕食、
温泉は最高のおもてなしでした。
　13 日は午前９時から大井町山田総合グラ
ウンドを会場に、予選リーグ戦が展開され、
私たち「仙台市」は第１試合で島根県と対

戦し、ボールを弾き飛ばされ６対 11 で負けまし
た。第２試合はチームワークと平常心を取り戻
し茨城県に 11 対４で勝ち、第３試合は青森県
に 11 対３で勝利。２位通過で決勝トーナメント
戦進出を決め、ほっとしました。予選リーグが
終わって対戦４チームはテントの中で土産交換
をし合い、ペタンク談義に花を咲かせ、鳥取で
再会しようとお互いの健闘を讃えました。
　14 日は午前９時から決勝トーナメント戦、
１回戦は岡山市と対戦し、７メーヌで６対７の
１点差に追いつきましたが、私の投球がビュッ
トを動かし相手側に大きく５点を与えて致命傷
になり、10 対 13 で惜敗しました。ペタンクの
怖さを思い知らされ、チームメイトに迷惑をか
けたことに悔いが残るねんりんピックになりま
した。しかし、共に行動した「ねんりんピック」
を楽しい思い出に。大会関係者に心より感謝申
し上げます。
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チームメンバーと笑顔で記念撮影。（左から２番目）



関東・甲信越

p.17 群 馬 県

松 浦  剛 さん

ダンススポーツ 

p.14 茨 城 県

溝 井 代 次 さん

ターゲット・バードゴルフ

p.15 栃 木 県

伊 藤  武 さん

ソフトテニス 

p.16 栃 木 県

辻 川 嘉 彦 さん

卓　球

長 島 雄 己 さん

p.18 東 京 都

ソフトバレーボール 

p.19 山 梨 県

竹 内 弘 子 さん

ソフトバレーボール  

p.20 長 野 県

サ ッ カ ー

小 俣 照 彦 さん



ダンススポーツ　「茨城県ダンススポーツ」（選手）

強豪をおさえ、団体戦で驚きの日本一！

関東・甲信越　茨城県

松
まつ

浦
うら

		剛
ごう

さん　　 66歳　　 ●参加歴：3回目

　11 月13 日（日）、カルッツかわさきで開催され
た「第 34 回全国健康福祉祭」のダンススポーツ
交流大会・団体戦で、茨城県が「優勝」しました。

（１チーム４組：監督 永井彰、チャチャチャ（C）
初見甚・初見智恵子組、ルンバ（R）平沢一夫・
平沢惠子組、ワルツ（W）松浦剛・松浦直美組、
タンゴ（T）五十嵐隆則・五十嵐めぐみ組 計９名）
　「ねんりんピック」の名称で親しまれ、毎年開
催されてきた「全国健康福祉祭」はコロナ禍で
中断されていましたが、2022 年 11 月 12 日（土）
～ 15 日（火）まで神奈川県で３年ぶりに開催さ
れました。
　11 月 12 日（土）午前に横浜アリーナで開催
された「総合開会式」は、三笠宮彬子女王陛
下ご臨席のもと、47都道府県と 20政令指定都
市から参加した監督や代表選手、関係者など約
１万２千人が一堂に会する圧巻の式典でした。
　11 月 13 日（日）のダンススポーツ交流大会は、
朝の開会式直後から「個人戦」のラテン（C と R）
と午後一番で同スタンダード（W と T）が実施
され、「団体戦」は 15 時半から 18 時過ぎまで、
長時間にわたる交流大会でした。

【個人戦】
　ラテンのチャチャチャに 156 組、ルンバに
158 組のエントリーがあり、１～４次予選・準
決勝・決勝と行われます。同様に、スタンダー
ドのワルツ・タンゴ各々へ 187 組が出場しまし
た。国内のダンススポーツ大会で参加組数が
600 組を超えるのは、コロナ禍が始まって以来

“初”となる最大規模でしょう。特筆すべきは全
ての選手が 60 歳以上のシニアであること、ね

んりんピックが「シニアの国体」とも呼ばれる
所以です。
　この個人戦で初見組が C と R の両種目で優
勝し、平沢組は C、R、W、T の４種目全てに
おいて決勝戦へ進出しました。

【団体戦】
　32 都府県と 11 政令指定都市の代表 49 チーム
が参加する団体戦は、１～３次予選、準決勝、
決勝が行われ、茨城県ダンススポーツは決勝（ベ
スト 8）に進出できました。主催地の川崎市代
表は２チームとも決勝進出という強豪でしたが、
表彰式において「第１位は茨城県！」と発表さ
れた瞬間、私たちチーム全員が飛び上がりまし
た。喜びの日本一です！

　「久しぶり、元気だったあ？」や「会えてうれ
しいねえ！」などの言葉で始まったダンススポー
ツ交流大会は、全参加者がコロナ禍を乗り越え
て再会できた喜びと共に旧交を温められる、最
高の１日となりました。
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左から松浦組、平沢組、永井監督、初見組、五十嵐組。（左端）
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ターゲット・バードゴルフ　「イチゴ とちぎ」（選手）

地道な練習と情報収集が結実し、優勝！

関東・甲信越　栃木県

溝
みぞ

井
い

		代
しろ

次
つぐ

さん　　 70歳　　 ●参加歴：1回目

　今回、初めてねんりんピックに参加しました。
以前にも声をかけていただきましたが、開催地
が遠方のことが多く、参加を見送っていました。
昨年、岐阜での大会にも参加予定でしたが、コ
ロナウイルスの影響で中止になり、出場が叶い
ませんでした。
　ねんりんピックかながわ 2022 への出場に向
けては、まず県の予選大会に参加し、上位入賞
し、代表権を獲得しました。大会前には、競技
予定のコース案内が来たので、これを見ながら
地元の所属コースに大会本審を模したコースを
設定し、練習を重ね、距離感を養いました。さ
らに、ねんりんピックの会場となる神奈川県綾
瀬市のコースは常設ではなく、プレーしたこと
がない県外の選手は不利との話もあり、風の状
況などの情報収集に努めました。また、たまた
ま神奈川県のターゲット・バードゴルフ（TBG）
クラブに顔見知りがいて、その方から大会前日
に「風と飛行機の騒音に注意」とのアドバイス
を受け、意識するようにしました。
　案の定１日目は強風で、９ホールまでプレー
しましたが、続行が困難となりノースコアにな
り、２日目限りの大会となりました。１日目
終了後、強風対策と
して、日本 TBG 協
会全国大会と全日本
TBG 協会全国大会
の元優勝者と練習を
行い、攻め方などの
確認をしながら２日
目に備えました。
　２日目も強風でし

たが、平常心で着実に攻めようと意識し、周囲
のプレーヤーに対抗せず基本を守りプレーしま
した。
　全日本 TBG 協会の競技では何度か優勝して
おりましたが、日本 TBG 協会の競技者と一緒
に戦うのはねんりんピックのみなので、ここで
勝って初めて本当の日本一となれると考えてい
ました。
　多くのプレーヤーが風の影響で乱れる中、結
果は諸先輩たちを抑えての優勝。喜びと感謝で
感無量です。地道な練習と、先輩たちのアドバ
イスによる情報収集、そして一緒にラウンドし
てくださった同伴競技者の方たちとの親睦・交
流により、頂点に立てたのだと思います。地元
栃木に戻っても、さらに地域活性化と交流、そ
して後輩の指導育成に努めたいと考えます。
　現地までの誘導、現地での応援など、県のス
タッフの方々には大変お世話になり感謝いたし
ます。また、大会を盛り上げるためにオープン
参加されたプレーヤーの皆さん、そしてコース
設置や整備をしてくれた現地スタッフなど、多
くの方たちの支えの上に結果があります。あり
がとうございました。

表彰式で喜びがこみ上げる。（右から２番目）栃木県選手団「イチゴ とちぎ」の皆さん。（左端）



北海道・東北　岩手県
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ソフトテニス　「ストロベリー」（監督兼選手）

チームワークと精神力で勝ち取った日本一

関東・甲信越　栃木県

伊
い

藤
とう

		武
たけし

さん　　	68歳　　	● 参加歴：1回目

　2022 年 10 月、栃木県で「いちご一会とちぎ
国体」が開催され、若者たちの素晴らしい活躍
に感動しました。国体が終わり、次は私たちシ
ニアの出番です。ねんりんピック栃木県代表に
は、キャリアと実績のある頼もしいメンバーが
そろいました。
　総合開会式会場は横浜アリーナ、入場行進は
コロナ禍のため代表者のみでした。観覧席には
日本全国から集まった役員、選手団がそろい、
素晴らしい風景でした。
　開会式終了後、バスでソフトテニス会場の小
田原アリーナへ移動し開始式を行い、宿泊先の
箱根高原ホテルへ到着したのは 19 時を過ぎた
頃でした。疲れきってホテルの部屋に入ると、
岐阜県チームとの相部屋でした。
　11 月13 日の試合当日、相部屋の岐阜県チーム
とは会場が分かれることとなり、朝６時に朝食を
とり、お互いの健闘を誓い合い出発しました。
　予選リーグは、堺市、三重県、新潟市、栃木
県で総当たりし、３勝０敗で１位となり、1 位
トーナメントへ良い出足となりました。試合終
了後、バスの時間を待つ間にマッサージをした
り、コンビニでビールを買ったりして皆さん余
裕を見せていました。
　ホテルに着き勝利の報告をすると岐阜県チー
ムも 1 位トーナメントへの進出が決まってお
り、お互いに良い報告ができました。
　11 月 14 日、お互い頑張ろうと誓い小田原会
場へ出発。１回戦はシードで、２回戦で岡山県
に２ー１で勝利。３回戦は東京都Ａに２−１で
勝利。我がチームの近藤・鈴木ペアの相手は、
近藤選手の以前のダブルスのパートナーでもあ

り、やりづらそうでしたが、辛うじて４−３で
勝利。準決勝、兵庫県に２−１で勝利。そして
決勝戦の相手は健闘を誓い合った岐阜県チーム
となりました。
　開始のあいさつ時はすでに日も沈み暗くなっ
ていましたが、お互い頑張ろうとエールを交換
し、試合が始まりました。１−１で迎えた３試
合目、岸・釜石ペアが１−３とリードされ絶体
絶命。ここから２人の粘り強いプレーで徐々
に挽回し３−３のファイナルゲームに突入。
デュースで息詰まる展開となりました。ここか
ら岸・釜石ペアの驚異の粘りと精神力で、勝利
を得ることができました。
　初めてのねんりんピック出場で日本一になれ
て本当に幸せです。生涯忘れることができませ
ん。最後に、社会福祉法人とちぎ健康福祉協会

の皆様、またこ
の大会に係わっ
た関係者の皆様
に心より感謝申
し上げます。

接戦を制した「ストロベ
リー」のメンバー。

（後列左端）

予選リーグ１位で決勝へ！（右端）
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卓　球　「群馬フレンズ」（監督兼選手）

全力投球で趣味を楽しむ！

関東・甲信越　群馬県

辻
つじ

川
かわ

		嘉
よし

彦
ひこ

さん　　 71歳　　 ●参加歴：1回目

　ねんりんピックかながわ 2022 には夫婦で参
加しました。種目は、経験年数が 55 年の卓球
です。
　卓球には硬式とラージボールの２種類があり
ます。オリンピックや世界選手権で採用される
のが硬式。それに比べ、ラージボールは初心
者でも楽しめるようにと、ネットが 2cm 高く、
ボールは直径で４mm 大きく、かつ軽いものが
使われます。また、ラバーにも制限があるため
ボールに回転がかけづらく、スピードも弱まり、
ラリーが続きやすいのが特徴で、昭和 63 年に
日本で考案されました。ねんりんピックの卓球
は、ラージボールで行われます。
　私は定年後、練習時間が豊富になったので、
硬式卓球を続けながら５年前にラージボールを
始めました。練習仲間からねんりんピックにつ
いて「群馬県の参加チームは親睦最優先の選手
選抜のため、県内で予選を実施する県との対戦
では例年全戦全敗だ」と体験談を聞き、負けず
嫌いの血が騒ぎ、県内大会の入賞仲間を誘って
６名で参加することになりました。
　横浜アリーナでの素晴らしいオープニングセ
レモニーを堪能した後、横須賀アリーナでの大
会では、予選リーグで全勝の１位となり、優秀
賞メダルを手にしました。残念ながら１位同士
での順位決定戦では惜敗しましたが、全国各地
の選手との対戦や、会場近くの日帰り温泉、横
須賀市内での食事会、帰路途中の横浜中華街で
の夕食など、充分楽しむことができました。
　今回対戦した、香川県、新潟県、京都府には
過去の全国大会で対戦した選手もおられたの
で、笑顔で挨拶。また、私が生まれ育った大阪

の選手団には、20 歳の時に結婚のきっかけと
なった、大阪代表として東京体育館での全国大
会に参加した時の監督がおられ、50 年ぶりの
再会に懐かしく妻と３人で話が弾みました。
　最近では 70 歳になったこともあり、30 年間
活動した地域の卓球クラブの代表を若手に引き
継ぎ、念願の近隣中学の外部コーチとなり、団
体戦で初の県内３位となり、関東大会の代表権
を獲得できたことを皆で喜び合いました。そし
て外部コーチも参加可能な全国教職員大会に初
参加で優勝し、関東ラージボール大会でもシン
グルスでの優勝と妻の３位入賞が叶い、うれし
いことが続きました。
　今後も顧問の先生と力を合わせて中学生を指
導するとともに、ベテラン大会を中心に年間
60 大会への参加を継続し、夫婦共通の趣味で
もあるゴルフや、温泉旅行も精一杯楽しみたい
と考えています。

チーム「群馬フレンズ」で記念撮影。（左端）
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サ ッ カ ー　「東京都B」（監督兼選手）

前回の銅メダルを糧に、金メダル獲得！

関東・甲信越　東京都

長
なが

島
しま

		雄
ゆう

己
き

さん　　 64歳　　 ●参加歴：2回目

　いよいよ３年ぶりに「ねんりんピック」が開催
され、わくわくしながら開会式会場に向かいまし
た。とは言え、まだまだコロナ禍での開催で、大
会関係者およびスタッフの皆様には大変なご苦労
がある中で実施していただき感謝申し上げます。
　私ども東京都サッカー B チームは前回の和歌
山大会では銅メダルであったので、今回はぜひ
とも銀メダル以上を目指そうと、良い緊張感で
会場入りしました。
　本大会は２日間で３試合というややハードな
スケジュールで行われるため、選手の交代や
ペース配分も重要なポイントとなりますが、我
が東京都 B チームはメンバー総勢 14 名と少数
精鋭ですので、監督の采配がさらに重要となっ
ていました。
　そんな中でも初戦は 2 ー０で勝利し、初日を
終えました。２日目の２戦目は 4 ー０で快勝し、
最終戦のピッチに向かいましたが、前半早々１
失点。後半となり、時間は進むもゲームは 0 ー
１のまま膠着状態が続き、残り時間も僅かで敗
戦濃厚になっていた終了３分前に、エースが同
点弾をゴールに叩き込み、１−１の引き分けで

試合を終えました。結果は、２勝１引き分けで
したが、得失点差で上回り、金メダル獲得とな
りました。
　東京都は A・B の２チームで参加しており、
A チームも金メダルを獲得し、ダブル優勝とい
う最高の結果で今大会を終えました。
　私個人は、今回が２回目の参加となりますが、
他県の代表チームと対戦できたことが良い経験
となっていますし、試合前後に他県選手の方た
ちと交流できることも大変有意義に思います。
　また今回４日間をともに過ごしたチームメイ
トは普段別チームで対戦しているメンバーです
が、この大会のために選抜され、大会前にはテ
ストマッチを数回重ね、チームの雰囲気も良く
なって本大会を迎えていました。
　大会前日は中華街で盛り上がったり、横浜の
街を散策したりしたことも貴重な思い出になり
ました。
　この後はまた、東京都シニアリーグで対戦相手
として別チームで戦うことになりますが、次回の
東京予選を勝ち抜き、再び「ねんりんピック」に
参加できるよう、日々精進していきたいと思います。

第一試合、守備につく東京都 Bチーム。（左上ゼッケン20番）
優勝を手にした東京都 Bチーム。

（後列左から 2 番目）
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ソフトバレーボール　「都留市 ルパン」（選手代表）

念願の全国大会出場でブロック優勝

関東・甲信越　山梨県

小
お

俣
また

		照
てる

彦
ひこ

さん　　 60歳　　 ●参加歴：1回目

　バレーボールの経験はありませんでしたが、
40歳過ぎてから妻の友人からチームに誘われ
て始めたソフトバレーボール。楽しさに気づき、
週に１～２回の練習と年に数回の地域の大会に
参加していました。
　始めてから３～４年経ち、県の試合にも誘われ、

「都留市 ルパン」チームに妻と入部しました。
　そこから試合での緊張感を経験し、「勝ちた
い」「上手になりたい」と強く思うようになり
ました。
　現在、都留市 ルパンは、20 代から 70 代の
男女 28 名で和気あいあいと活動しています。
これまで、男女混合での全国大会予選の結果は、
最高で準優勝でした。
　しかし、今年は 60 歳になるメンバー３人の
パワーもあり、ねんりんピックの県予選で優
勝！ 「全国大会出場を楽しみながら勝つ！」を
目標に練習をした結果、県予選で優勝すること
ができ、その夜はみんなで優勝を分かち合い、
慰労会も盛り上がりました。
　そして「ねんりんピックかながわ 2022」に
出場。令和４年 11 月 13 日の予選は、千葉県チー
ムに２−０で、奈良県チームにも２−０で勝利

し、1 位通過しました。
　翌日 11 月 14 日は、１位リーグで接戦の末、
新潟チームに２−０、徳島チームに２−１で勝利。
結果１位リーグブロック優勝となりました。
　ねんりんピックが終わり、応援してくれたメ
ンバーと共に戦った「絆」を感じ、60 歳過ぎ
てスポーツで勝負することへのこだわりと喜
び、楽しみを感じ、本当にいい思い出になりま
した。大会に携わっていただいた方に感謝です。
　来年もまた県予選を優勝し、愛媛でのねんり
んピックに出場するぞー！

試合終了後に、１位のポーズで撮影。（後列左から２番目）

県での報告会で副知事を囲んで。（前列左から３番目）
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ソフトバレーボール　「南風」（選手代表）

「あきらめるな」　監督の一言で危機脱却！

関東・甲信越　長野県

竹
たけ

内
うち

		弘
ひろ

子
こ

さん　　 61歳　　 ●参加歴：1回目

　私たち「南風」は、長野県大町市で活動して
いるソフトバレーボールのチームで、結成から
25 年が経ち、今は 15 人で練習しています。週
２回の練習は、よいストレス発散にもなり、チー
ムの年齢はちょっと高めですが、みんなで楽し
く練習しています。
　昨年、60 歳以上の種別の県大会があると聞
き、参加することにしました。コロナ禍でなか
なか大会に参加できず、久しぶりの大会でした。
そしたら、あれよあれよという間に優勝。長野
県代表としてねんりんピックに出られることに
なったのです。これも今までの練習の成果だと、
みんなで素直に喜びました。初出場です。
　全国のソフトバレーボールの仲間と会えるこ
と、一緒に試合ができることに、ワクワクする
気持ちでいっぱいでしたが、一方で６月の県大
会から 11 月のねんりんピックまで期間が長く、
モチベーションを保つのが大変でした。
　しかし、チームメイトの協力もあり、準備万端
で迎えた「ねんりんピックかながわ 2022」。１日
目は予選リーグ戦。２試合行い２勝したので、２
日目の順位別リーグ戦は１位グループで試合を
することになりました。
　２日目のＢコート９試合
目、この試合に勝てばグルー
プ優勝が決まる大切な試合。
相手は福岡県代表のチーム。
１セット目を取られ、２セッ
ト目も 15 点マッチで 14 点を
先に取られ、後がなくなりま
した。みんながあきらめかけ
ていたその時、監督がタイム

を取ってかけた一言が「あきらめるな。あきら
めたら終わりだぞ」。この一言で、チームが一
つとなり、何とか２セット目を取ることができ
ました。
　いよいよ勝敗がかかった３セット目。まわり
を見ると試合をしているのは私たちのコートだ
けです。ほかの選手は２階の観客席から私たち
の試合を見ていました。役員やスタッフの人た
ちも、私たちのコートのまわりで試合を見てい
ました。こんなにたくさんの人たちが見ている
前で試合をするのは初めてです。緊張する～。
でも試合に全集中 !!
　みんなの気持ちを一つにしてプレーし、15
対 13 で何とか勝つことができました。グルー
プ優勝です。
　優勝できたことも嬉しかったのですが、試合
が終わった瞬間、体育館に響きわたるくらいの
たくさんの拍手をもらったことが、涙が出るほ
ど嬉しかったです。こんな経験は２度とない、
と思いました。思い出に残る良い大会でした。
　最後に、この大会を支えてくださったスタッフ、
ボランティアの皆様ありがとうございました。

あきらめずに戦い優勝したチーム「南風」。（右端）初出場ながら全集中で試合に臨
んだ。（中央でレシーブ）



東海・北陸

p.25 愛 知 県

松 居 正 樹 さん

テ ニ ス  

p.22 岐 阜 県

水 島 ともえ さん

インディアカ

p.23 静 岡 県

袴 田 進 吾 さん

サ ッ カ ー  

p.24 静 岡 県

鈴 木 利 和 さん

スポーツチャンバラ 
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テ ニ ス　「清流にっぽん ど真ん中」（監督兼選手）

高齢者が輝くねんりんピックで幸せを実感

東海・北陸　岐阜県

松
まつ

居
い

		正
まさ

樹
き

さん　　 70歳　　 ●参加歴：1回目

　高齢者にとって、健康、社会参加、生き甲
斐、ふれあいは最重要テーマです。私は今回、
初めてねんりんピックへ参加しましたが、この
ような課題克服の一助が大会の意義だと知りま
した。また、ねんりんピックの関係各位の準備
や配慮にも感心しました。大会前に配布された
行動マニュアル、横浜の地下鉄駅構内の歓迎ポ
スター、大会会場での多数ののぼり旗、大会特
製弁当等々には驚きました。会場周辺では関連
イベントも多く開催され、参加人数が延べ 62
万人というのにもびっくりしました。これは、
ねんりんピックが高齢者のみならず、多くの若
者の参加の上に成り立っているからだと思いま
す。総合開会式では、岐阜県選手が全員集合し
ました。同じユニフォームで、同じ思いを持つ
多くの仲間がいて大変心強く思いました。日本
に生まれて本当に幸せだと思いました。
　我々テニスチームは、３月 27 日の岐阜県
予選、10 月 8 日の岐阜県結団式、各市町村で
の激励会を経て、11 月 11 日から 14 日の本大
会に臨みました。大会を控えた 11 月２日には
全選手が集合し、練習会と共に、今後のスケ
ジュールと体温・体調記録アプリケーション

「GLOBAL SAFETY」によるコロナ対策の確
認を行いました。試合初日の予選リーグでは、
名古屋市に３対０、埼玉県に３対０、北九州市
に２対１で勝つことができました。２日目の１
位トーナメントの初戦で神戸市と対戦し、70
歳男子は惜しくも敗れ、60 歳女子は勝ちまし
た。運命の 60 歳男子はタイブレークの末に敗
れ、１対２で１R 敗退となりました。予選と本
戦を通じて、60 歳女子は安定した戦いで、ど

のチームと対戦しても勝利すると思われまし
た。一方、70 歳・60 歳男子は、それぞれ持ち
味を発揮しましたが、宿題が課せられた形にな
りました。しかし、大会を通じてメンバーの結
束がより強固となり、２年後のねんりんピック
に再挑戦しようと誓い合いました。
　試合会場には何人か顔なじみもいて、より深
く交流するきっかけとなりました。また、「ね
んりんピック岐阜 2021」に参加予定だった方、
今は他県居住だが、岐阜県出身の方が挨拶に来
てくれました。岐阜県選手団として特筆すべき
は、健康マージャンで参加された 97 歳の服部
清さんが今回の最高齢者だったことです。いつ
までも健康でいたいと思いました。
　最後に、このような場を与えてくださった関
係各位に深く感謝いたします。ねんりんピック
が、ますます発展・継続されることを望んでい
ます。

メダルを胸に、２年後の出場を誓い合った。（前列左端）
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インディアカ　「ウイング」（監督兼選手）

チームで団結し、得失点差で優勝！

東海・北陸　静岡県

水
みず

島
しま

		と も え さん　　 71歳　　 ●参加歴：1回目

　「ねんりんピックかながわ 2022」への参加要
請があったのは、突然のことでした。出場資格
を得たからには頑張ってみようとチームで団
結。ただ、大会初日はとても緊張しました。全
５チームの総当たりで、５勝３敗。「明日の決
勝リーグは頑張ろう！」と、ホテルでの美味し
い夕食と温泉でリラックスし、２日目に臨みま
した。
　試合では気合いが入って、全員が一戦一戦に
集中し、チームワークの良さも出て７勝１敗。
その１敗も、わずか１点の差での惜敗でした。
他県のチーム、とくに東京都のチームは 60 歳
以上とはいえ皆さん若く元気いっぱいで、その
エネルギーに負けていたのかも、と思いました。
　閉会式では、東京都のチームとの得失点差で
の結果待ちでした。「静岡県！」とアナウンス
の声が響いた瞬間、「やった！」。まさかの優勝
です。この喜びは忘れることはないでしょう。
　「ねんりんピックかながわ 2022」に参加して、
さまざまな感動があり、忘れられない思い出も
たくさんできましたが、中でも、選手バスで他
県の選手の皆さんといろいろな話ができ、シニ
アならではの話にも花を咲かせたことが思い出
深いです。やっぱり日ごろからスポーツをやっ
ている皆さんは元気！ 圧倒されました。ホテ
ルでの食事や温泉を共にしたことで交流がで
き、楽しく、有意義な時間を過ごすことができ
ました。
　長年インディアカをやってきて、怪我をした
こともありましたが、それでもまたコートに復
帰できるよう頑張ったことが思い出されます。
運動できるって楽しいです！

　大会への参加をサポートしてくださった、し
ずおか健康長寿財団の皆さまにはチーム一同感
謝しております。また、競技会場となった南足
柄市の方々からは厚いおもてなしを受けました
し、さまざまな面でサポートしてくださったボ
ランティアの方々も、本当にありがとうござい
ました。これからも元気で、頑張ります。

優勝メダルを首にかけ、誇らしげに記念撮影。（右端）

一戦一戦に集中！
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サ ッ カ ー　「藤枝フットボールクラブ」（選手）

県の勝利記録を更新。目指せ、生涯現役！

東海・北陸　静岡県

袴
はかま

田
だ

		進
しん

吾
ご

さん　　 64歳　　 ●参加歴：1回目

　今回、初めてねんりんピックのサッカー競技
に参加させていただきました。静岡県の 60 歳
以上のチームは 13 チームが登録されており、
１年かけてリーグ戦を行い、政令指定都市の
チームを除いた上位４チームが本大会に向けて
トーナメント方式で戦います。「藤枝フットボー
ルクラブ」は昨年、これに優勝して出場権を得
ることができました。
　コロナの影響により２年連続で本大会が中止
となっているため、出場権は得たものの開催さ
れるか非常に心配でしたが、予定通り開催され
る運びとなり安堵していたところ、今年の静岡
県選手団の「旗手」はサッカー競技からとのこ
と。初めての参加で全く様子がわからない中で
旗手という大役を任され、新たな不安を抱えて
の参加でした。
　開会式のある大会初日、新横浜駅から横浜ア
リーナに向かう各県の選手の多さと大会規模の
大きさに驚かされ、場内の沸き立つ雰囲気の中
で旗手として入場行進をさせていただいたこと
は非常に得難い経験でした。
　開会式翌日、初戦の相手は地元の相模原Ａ。
ウォーミングアップの時間が短く、初戦の緊張
感もあってか苦戦を強いられましたが虎の子の
１点を守り抜き勝つことができました。午後の
２試合目は岐阜県各務原。相手も初戦を勝利し
ており、これに勝利すれば優勝に大きく近づく
ということで、チーム全員気合を入れ、2 − 0
で勝利しました。２日目の相手は大分選抜。選
抜チームなので苦戦を覚悟しましたが 4 − 0 で
勝利し、３試合全勝、無失点でグループ優勝す
ることができました。

　優勝もさることながら、大会前、先輩達から
「最近、静岡県代表は負けたことがない」とプ
レッシャーをかけられており、勝利記録を更新
できたことにもホッとしました。
　会場は３試合すべてが人工芝だったため、年
寄りには足腰への負担が大きく、身体的には少
し厳しかったですが、それ以上に、普段対戦で
きない県外チームとの試合を通じて交流を深め
ることができたことは非常に有意義でした。さ
らに会場の運営に携わってくださった関係者の
方々が、出迎えから見送りまで笑顔で手を振っ
てくださり、親切に応対してくださったことなど
非常に印象深く、気持ちよく大会を終えました。
　これからも「生涯現役」を目標に健康に留意
して、ねんりんピックへの出場を目指して練習
に励んでいきます。
　最後に大会関係者の方々、しずおか健康長寿
財団の皆様には大変お世話になり感謝の気持ち
で一杯です。本当にありがとうございました。

総合開会式では静岡
県選手団の旗手として
堂々の行進。

（選手団先頭）

無失点全勝で優勝。（後列右から2 人目）



25

スポーツチャンバラ　「小坂井童夢殿」（監督兼選手）

新種目で初参加。80代の剣士に大きな刺激

東海・北陸　愛知県

鈴
すず

木
き

		利
とし

和
かず

さん　　 62歳　　 ●参加歴：1回目

　今回、スポーツチャンバラが新しくねんりん
ピックの種目に追加されたということで、非常
に楽しみにしていました。
　11 月 12 日に愛知県選手団として、新幹線で
横浜アリーナへ移動、そのまま開会式に参加し
ました。開会式は、オリンピックに引けを取ら
ない内容で、とても感動しました。
　開会式では地元アナウンサーと榊原郁恵さん
が MC を務め、女優の草笛光子さんと、ねん
りんピックオリジナルソングを作詞作曲された
河村隆一さんがゲストで参加されました。河村
さんの国歌斉唱や、ご臨席を賜った三笠宮彬子
女王殿下のお言葉もあり、ほかにもさまざまな
催物が開催され、あっという間の開会式でした。
　さて 13 日はスポーツチャンバラ交流大会が
鎌倉市で開催されました。選手総勢 42 名での
トーナメント制で５種目を戦い、個人戦入賞と、
各都道府県による勝ち点ポイントの総合優勝を
競いました。
　選手の最高齢は 85 歳でしたが、とても 85 歳
には見えないお姿でした。
　愛知県からは私を含めて２名が出場しまし
た。さて自分の結果ですが、
長剣フリー種目で何とか優勝
できました。総合優勝は１ポ
イント差で滋賀県が手にし、
愛知県は準優勝となりまし
た。ここでいいわけですが、
総合ポイントは各チーム３名
の勝ち点の合計で競うのです
が、愛知県は残念ながら２名
の参加しかなく、わずかにポ

イントが稼げなかったということです。
　久しぶりの試合で緊張もあったのか、もう少
しできたかなという悔しい思いはありました
が、１種目でもメダルが取れたことは良かった
と思います。60 歳以上とはいえ、中には現在
も現役で各種大会に出ている方や、私と同じく、
普段は大会役員や審判を務めている方などさま
ざまでしたが、70 歳や 80 歳になっても動ける
人はさすがだと思いましたし、自分もそうなり
たいとあらためて思いました。
　スポーツチャンバラの試合が毎年ねんりん
ピックで開催されると、私のようになかなか試
合に出られない人も新しい目標として稽古に励
めると思いますし、何より大会に参加したこと
が楽しかったです。
　試合の合間には、鎌倉市が用意した地元の銘
菓や飲み物のサービス、疲れた身体のマッサー
ジサービスまであり、とても助かりました。競
技を指揮された神奈川県スポーツチャンバラ協
会の役員をはじめ、ご準備くださった鎌倉市の
方々に感謝いたします。

個人の長剣フリー種目で優勝！（中央）愛知県は２人で参加し、総合で準優勝に輝いた。
（左から５番目）





近　畿

窪 田 幸 二 さん

テ ニ ス 

滋 賀 県

松 山  進 さん

スポーツチャンバラ 

p.29 滋 賀 県

波 多 野 正 信 さん

ターゲット・バードゴルフ 

p.30 京 都 府

南 野 恭 和 さん

サ ッ カ ー  

p.34 堺 市

p.31 大 阪 府

小 森 稔 信 さん

ソフトテニス

p.35 堺 市

米 田 紀 代 子 さん

水　泳

角 谷  豊 さん

p.33 大 阪 市

剣　道グラウンド・ゴルフ 

p.32 奈 良 県

月 岡 麗 子 さん

p.28
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北海道・東北　岩手県

テ ニ ス　「チーム近江2022」（監督兼選手）

入場行進で旗手の大役も果たした充実の３日間

近畿　滋賀県

窪
くぼ

田
た

		幸
こう

二
じ

さん　　 73歳　　 ●参加歴：２回目

　「ねんりんピックかながわ 2022」に滋賀県か
らテニス（70 歳以上男子ダブルス）の監督兼
選手として出場しました。2016 年開催の「な
がさき大会」に続いて２度目の出場で、滋賀県
代表選手団の栄ある旗手を務め、今までにない
緊張と感激を体験でき、私にとって一生の思い
出になりました。
　開会式後はテニスの監督会議に出席し、１日
目の行事を無事に終えた後、夕食は横浜で楽し
みにしていた中華料理をチームメイトと一緒に
美味しくいただき、夕食後は翌日からの試合に
向けて、チームメイトとミーティングをして１
日目を終えました。
　２日目は、いよいよ待ちに待ったテニス競技
です。横浜市の三ツ沢公園テニスコートに全国
から 68 チームが集結し、17 グループに分かれ
ての予選リーグ戦（１グループ４チーム総当た
り戦）を行いました。愛知県から子どもと孫が
応援に駆けつけてくれたので、私はいつも以上
に力が入りましたが、何とか 3 勝０敗で終え、
チームも全勝して予選リーグ第１位通過で２日

目を終えました。私の出場する 70 歳以上男子ダ
ブルスが初戦なので、勝って次のペアに勢いを
渡していくことの重要性を改めて痛感しました。
　３日目は、第１位グループのトーナメントに
参加しました。２回戦で開催県の神奈川県と対
戦し、初戦を落として流れをつくれず、チーム
も惜しくも１勝２敗で敗退しましたが、優秀賞
のメダルをいただきました。神奈川県は準優勝
されましたので、負けはしましたが、悔いはな
し。全国には私より上手な方がたくさんおられ
ることを改めて痛感し、今後の励みになる大会
となりました。機会があればまた出場したいと
闘志が湧いてきました。
　試合の合間には他府県の方から、「滋賀県の
○○さんとはテニスの試合でお目にかかったの
ですが、お元気にされてますか？」とお声をか
けていただきました。これがまさに交流大会な
のだと実感しました。
　今大会は体温・体調管理の徹底、抗原検査の
実施などコロナ対策を万全に期した大会となり、
ご尽力されました関係者の皆様、今大会で親し
くなった方に厚く御礼申し上げます。そしてチー
ムの皆さん、本当にありがとうございました。

チームメイトと勝利を誓う。（右から２番目）開会式の入場行進では滋賀県代表選手団の旗手を務めた。（先頭）
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スポーツチャンバラ　「滋賀県」（監督兼選手）

感謝と感動、そして優勝。生涯忘れられない大会に

近畿　滋賀県

松
まつ

山
やま

		進
すすむ

さん　　 77歳　　 ●参加歴：1回目

　「ねんりんピックかながわ 2022」大会に少数
精鋭の３名が参加し、団体戦で優勝することが
できました。
　2019 年当初、日本スポーツチャンバラ協会
本部の責任者から神奈川大会で競技として実施
されるとの案内を受け、即座に参加しようと決
めました。そもそも、ねんりんピックでのスポー
ツチャンバラの開催は初めてです。滋賀県庁に
顔を出し、紹介してもらった滋賀県社協の担当
者からネットでの入力方法などきめ細やかなア
ドバイスをいただき、なんとか申し込みまで辿
り着けました。
　コロナ禍の第８波が懸念される状況下、健康
管理には特に気をつけて過ごし、申込者全員が
参加することができました。もともと 60 歳以
上の該当者は限られている中で、予定していた
選手要員が１名、２名と欠けていくなど心配も
しましたが、必要最少人数の３名が確保できた
のです。本来ならば開会式・閉会式にも参
加するべきですが、まだ就労している参加
者もいたため、一緒に行動することを優先
し、ともに優勝を目指し「団結・規律・士
気」をモットーに連絡を密にして日々の稽
古に励みました。
　試合は基本動作に加え、打突競技の得物
は小太刀（１m）、長剣（フリー１m）、ショー
ト（１m 以内）、ロング（２m以内：槍・棒・
等）の５種目形式です。一戦一戦、強豪た
ちと剣を交えながら勝ち上がり、１位から
３位までが１点差という接戦を制して最高
の結果を残すことができました。
　試合前日は時間の余裕があり、名所旧跡

を観光して鎌倉市民の懇切丁寧で心温まる対応
に接し、深く感銘するとともに勉強をさせてい
ただきました。例えば、道を尋ねれば、その場
所まで同行してくださることもありました。
　会場の設備も立派で、おもてなしは至れり尽
くせり。親切なスタッフや医療従事者の方々か
ら、手もみマッサージに低酸素機器の設置、飲
料・記念品の提供など、満足のいく対応をして
いただきました。大会スタッフ、滋賀県社協の
皆々様、本当にありがとうございました。
　「継続は力なり」。若い世代と交流して身体を
動かし、いつまでも若々しく健康で元気に過ご
したいとの思いから、ウォーキング、ジョギン
グ、ウエイトトレーニングに、もちろんスポー
ツチャンバラにも精を出しています。その時々
の体調と相談し、休息日を設けながらではあり
ますが、かれこれ 50 年は続けてきました。こ
の先も、体力の続く限り頑張りたいと思います。

チームの総力で優勝トロフィーを獲得。（表彰台中央左側）
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北海道・東北　岩手県

ターゲット・バードゴルフ　「京都北都」（選手代表）

健闘を称えあった宝物のような思い出

近畿　京都府

波
は

多
た

野
の

		正
まさ

信
のぶ

さん　　 82歳　　 ●参加歴：６回目

　都ホテル京都八条において京都府選手団の結
団式が挙行され、知事の激励を受けて、選手の
うち 136 人は新幹線で一路静岡へ。静岡からは
バスで湯河原温泉へと赴き、夜は一同で会食し、
明日からの大会に向けた決意表明とともに楽し
いひとときを過ごしました。
　翌 12 日は早朝からバスに揺られて総合開会式
会場の横浜アリーナに。全国から集まった色と
りどりのユニフォームに包まれた選手たちは元
気いっぱい。岐阜大会がコロナ禍のため中止と
なり３年ぶりのねんりんピック。くしくも旗手を
拝命し、皇族観覧のアリーナ場内を緊張と感激
で行進した思い出は私の宝物となりました。
　出場競技は「ターゲット（標的）」「バード（鳥）」

「ゴルフ」の３語をつなぎ合わせた名称で、略称
TBG といい、文部科学省指定の生涯スポーツの
ひとつとして、ねんりんピックの正式種目とし
て認められています。ルールはゴルフと同じで
18 ホールを回り、パー 72 の最小得点を競
います。ゴルフと異なるのは、クラブがピッ
チングまたは TBG 専用の１本であり、フィ
ニッシュが地面から 50cm の高さに設定さ
れたパラソルを逆さにしたようなホールに
入れることです。
　さて、今回の大会は綾瀬市での開催。風
は強いとの前触れどおり、自衛隊厚木基地
に隣接する綾瀬スポーツ公園に着くと８～
10 ｍの風がありました。基地から離着陸す
る飛行機は、高さ 10 ｍ前後の操縦士の顔
が見えるほどの近さで会場の上空を駆け抜
けます。そのたびに、なおの強風と騒音に
さらされました。その影響もあり、残念な

がら１日目は競技が遅れてノーゲームに。２日
目のみの成績で順位が決まることになりました。
　私は今回で６回目の挑戦でした。2007 年「い
ばらき大会」では当時の舛添要一厚生労働大臣
から直接、５位のメダルを首に掛けていただき
感激したことを思い出します。2016 年「なが
さき大会」では優勝をいただき、今回も頂点を
目指して頑張りましたが、残念ながらゴールド
シニアの部で５位となりました。
　今回、京都府からは選手４名が参加。ゴール
ドシニアの部優勝（杉山）、同５位（波多野）、
女子の部３位（小谷）と、これまでにない健闘
を残しました。そして翌日、鎌倉を観光して帰
路につきました。
　最後になりましたが、大会運営にかかわられ
た神奈川県の皆様、京都府選手団を支援いただ
いた京都 SKY センターの皆様には大変お世話
になり御礼申し上げます。

最高の思い出をともにした京都北都チームのメンバーと。（前列右）
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ソフトテニス　「好きやねん大阪府パートスリー」（選手）

「競技を楽しむ、勝敗は二の次」をモットーに善戦！

近畿　大阪府

小
こ

森
もり

		稔
とし

信
のぶ

さん　　 69歳　　 ●参加歴：4回目

　コロナ禍においての３年ぶりのねんりんピッ
クが開催できてよかった！
　都会の横浜アリ−ナ会場での総合開会式、ど
んな感じかなと思いつつ向かいました。私が大
阪府のユニフォームを着て参加するのは、今回
で４回目になります。大阪府選手団の名誉ある
旗手を務め、緊張しながらも元気に行進したこ
とがいい思い出になりました。
　旗手の大役も無事終えた後のアトラクション
は、時代の流れをテーマにされた創作に「すば
らしい！ 懐かしい！」の連呼が起こる記憶に
残るものでした。コロナ対策、参加者への助成、
配慮なども行き届いていたことに感謝いたしま
す。まさに国を挙げての一大行事であると感じ
ました。
　その後、ソフトテニス競技会場となる小田原
市へバスで移動、車中からときどき見える富士
山に女性たちは大はしゃぎでした。小田原ア
リーナで開始式および歓迎セレモニーがありま
した。ここでも、地元の方々の歌に合わせた指
体操や、高校生による和太鼓演奏を満喫。迫力
満点の大太鼓、小太鼓で私たちの戦う気持ちを
盛り上げてくれました。
　２日目、宿泊先の箱根から会場へバスで移動。
好天に恵まれ、ソフトテニス競技が始まりまし
た。予選リーグ１回戦は、強豪東京 A チーム
との対戦。５分間の練習後、混合ダブルス、男
子ダブルス、女子ダブルスの３つのペアで団体
戦を行い、先に２点取ったチームが勝ちとなり
ます。試合開始前の郷土土産の交換後、戦闘開
始。結果は、健闘むなしく０対３で敗れ、第２
戦の北海道との対戦も０対３で敗退。第３戦は

福井県との戦いで、女子チームが神がかりな強
さを見せて２対１と勝利し、予選リーグ３位と
なりました。
　３日目、３位トーナメント１回戦、１対２で
負けました。どのチームも若い選手が多く、レ
ベルが高いことに驚きました。我々「好きやね
ん大阪府パートスリーチーム」のモットーは「競
技を楽しむ、勝敗は二の次」、自分たちのでき
ることを一生懸命に頑張ることでした。
　ねんりんピックに出場できた喜びを胸に競技
会場を後にして、レンタカーで大涌谷、仙石原
のすすき草原を見て、富士五湖一周の旅に出ま
した。車中では早くも観光モードに切り替わり、
楽しい会話が飛び交いました。大変有意義で、
このメンバ−とより強い絆で結ばれたと思って
います。
　最後に、今回のねんりんピックにご協力いた
だいた関係者の方々に感謝いたします。ありが
とうございました。

ともに競技を楽しみ、観光を満喫して絆を深めた。（一番前）
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グラウンド・ゴルフ　「奈良県」（選手）

大好きなグラウンド・ゴルフで豊かな人生を

近畿　奈良県

月
つき

岡
おか

		麗
れい

子
こ

さん　　 76歳　　 ●参加歴：1回目

　「ねんりんピックかながわ 2022」に奈良県代
表として初めて参加いたしました。主人が「な
がさき大会」に出場した折、私は家族として同
行しましたが、開会式がとてもすばらしく、皆
さん、胸を張って行進されていました。私も一
度は出場したいと思っていたのですが、今年、
奈良県の予選において、運良く２位に入り、代
表になることができました。奈良県代表は男性
３人、女性３人です。
　京都を出発して横浜のホテルに到着し、ホテ
ルでお弁当をいただきました。翌朝、ホテルを
出発し、横浜アリーナへ歩いて行きました。開
会式が始まり、テレビで見ていた室伏長官や黒
岩知事など有名人の方々の挨拶やパフォーマン
ス、アトラクションもすばらしく、感動しまし
た。奈良県代表の入場行進では私たちも立ち上
がり、せんとくんの手旗を振りました。開会式
が終わると、グラウンド・ゴルフの会場である
茅ヶ崎へ電車で移動です。前を見て後ろ
を見て６人全員揃っているかと、私たち
年寄りの珍道中の始まりです。鎌倉の大
仏を見学しようと、関西弁丸出しで電車、
バスに乗り、ようやく見学することがで
きました。人々に道を尋ねながらようや
くホテルに辿り着き、明日はがんばろう
と皆で誓い合いました。
　11 月 13 日、会場となった柳島スポー
ツ公園では、関係者の皆様からジュース、
菓子などおもてなしを受けました。今日
は２ゲームです。私が出場すると、チー
ムの仲間が応援してくれ、チームの仲間
が出場すると私も応援しました。ホール

インワンにはならなかったけれど、自分なりに
がんばりました。
　11 月 14 日は風が強く、寒くて震えました。１
日目の成績発表があり、４位に入っていました。
今日は１ゲームの試合です。ホールインワンに
ならなかったのでダメだろうと思っていました
が、優勝と聞いた時、夢のようで信じられませ
んでした。チームの仲間も喜んでくれました。
　茅ヶ崎グラウンド・ゴルフ協会の皆様、奈良
の役員の皆様、お世話になりありがとうござい
ました。皆、無事に奈良へ帰ることができまし
た。奈良県グラウンド・ゴルフ協会の皆様、田
原本町グラウンド・ゴルフ協会の皆様、仲間たち、
皆ありがとう。これからも大好きなグラウンド・
ゴルフを楽しみたいと思います。そして、その
魅力を伝えるべく、近所の方々、老人クラブの
皆様にもお誘いしています。一人でも仲間にな
り、楽しい人生を送ってほしいと願っています。

珍道中も楽しんだ奈良県代表チームの６人。（前列中央）
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北海道・東北　岩手県

剣　道　「大阪市」（選手）

大会初参加で見つけたこれからの目標

近畿　大阪市

角
かく

谷
たに

		豊
ゆたか

さん　　 62歳　　 ●参加歴：1回目

　「ねんりんピックかながわ 2022」に初参加さ
せていただきました。昨年の「ぎふ大会」が初
参加の予定でしたが、残念ながら新型コロナウ
イルス感染拡大により大会が中止となり、再度
大阪市の選手選考会に挑み、参加の権利をいた
だくことができました。60 歳になってねんり
んピックに参加できることに、改めて感慨深い
ものがありました。
　大会に向けて、大阪府、大阪市の代表選手の
先生方と、週末に時間のある限り合同稽古を行
い、チーム一丸となって一緒に過ごした時間も
貴重な体験でした。大阪市では参加者全員によ
る結団式があり、選手宣誓も務めさせていただ
きました。これもまた貴重な体験でした。
　そして、横浜アリーナでの開会式を彩るさま
ざまな地元の方々によるアトラクション。神奈
川県の歴史と文化を盛り込んだ壮大なパフォー
マンスは、本当に圧倒されるばかり。大勢のボ
ランティアの方々を含め、黒岩知事を筆頭に県
を挙げてのおもてなしには、感謝の気持ちで
いっぱいになりました。そのような場で大阪市
の旗手を務めさせていただき、貴重な体験をさ
せていただいたことにも感謝しております。
　剣道交流大会では 80 歳以上の参加選手の先
生方への表彰があり、長年にわたり剣道を続け
られてきたことに尊敬の念を抱くとともに、自
分自身の今後のねんりんピックでの目標ができ
たように思いました。各代表チームの先生方は、
長年にわたり剣道修行をされてこられた精鋭揃
い。大阪市チームは予選リーグ１勝１敗で決勝
トーナメントには上がれませんでしたが、大会
に参加して貴重な体験をさせていただいたこと

に感謝しております。「勝に不思議の勝あり、
負けに不思議の負けなし」と言われますが、今
回の結果を真摯に受け止め、２年後の大会に向
けて頑張る決意です。
　初参加で思い出に残ったのは、大学卒業後に
１度も会えていなかった剣道部の同級生２名

（栃木県、香川県）、先輩４名（愛知県、滋賀県、
神戸市）に 30 年ぶりに出会えたこと。剣道を
続けていると日本のどこかでつながっており、
剣道を通して再会があることを身をもって体験
したように思います。そして、全国の先生方と
神奈川県の地で交流することができ、まさにね
んりんピックとは生涯における「交剣知愛」の
場であるとわかりました。
　４日間という長いようで短い期間でしたが、
初めての貴重な体験が多く、剣道を通していろ
いろな方々と交流をもつことができ感謝してお
ります。最後になりますが、大会の準備並びに
運営に携わられた全ての皆様に深く感謝申し上
げます。ありがとうございました。

チームで戦い、「交剣知愛」の場であることを実感。（左から３番目）
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北海道・東北　岩手県

サ ッ カ ー　「堺市」（監督兼選手）

55年ぶりのサプライズで青春がよみがえる

近畿　堺市

　選考会当初は 16 名いた選手が、腰痛などの
理由で２人の辞退がありました（途中練習会で
２人追加）。全員揃っての練習会が一度もなく、
また、神奈川の大会の出発間際にお母さんを亡
くされた方が不参加となり、私自身も 10 月初
めにアキレス腱損傷で全治２カ月。結果、14
名とアキレス腱損傷１名の計 15 名で、神奈川
県に向けて波乱の船出となりました。
　11 日は、横浜みなとみらいで夜景を楽しみ
ました。12 日の横浜アリーナでの総合開会式
は、司会は榊原郁恵ちゃん、モニュメント点灯
セレモニーには草笛光子さん、メインアトラク
ションには、トワ・エ・モワなど懐かしい方々
の出演を楽しみ、午後、チームメイトは鎌倉散
策に出かけました。私は、監督会議のため観光
できず、残念でした。
　大会１日目、第１戦目の東京都Bとの試合は、
コイントスでのキックオフが堺市となりまし
た。東京都 B は 2016 年の「ながさき大会」で
０対４で敗戦したチーム。今回は残り 1 分で追
加点を入れられ０対２で敗
戦しましたが、素晴らしい
集中力で頑張りました。ベ
ンチにいたところキャプテ
ンからメンバー交代の連絡
があり、慌てて出場。キッ
クオフだけさせてもらいま
した。ベンチにさがる時、
チームメートをはじめ東京
都の皆さんの温かい拍手を
受けて感激でした。
　大会２日目、観戦に来て

いたチームメートの高校時代の同窓生が、私が
中学生時代に大阪中学校体育連盟サッカー部主
催の郡市対抗戦に代表選手として選抜され、共
に初芝高校（現初芝立命館高等学校）グランド
で試合をした時の左近允辰治さんでした。左近
允さんは、1968 年の第 47 回全国高等学校サッ
カー選手権大会に初出場の初芝高校の選手とし
て活躍し、初優勝。のちに現在のＪリーグにあ
たる日本リーグの日本鋼管で GK として活躍し
た方です。55 年ぶりに再会し、とても懐かし
く話をさせてもらいました。
　第２戦の仙台市、第３戦目の奈良県「奈良蹴
翁」とのメダル争いの試合が終わり、堺市は３
位に入賞。表彰式の後、どこからともなくかけ
声がかかり、３チーム合同の写真撮影が行われ
ました。激しい優勝争い、３位、４位争いの試
合を終えて、とてもいい光景でした。いろいろ
なサプライズとともに青春を取り戻させてくれ
る素晴らしいこの大会がいつまでも続くことを
願っています。

南
みなみ

野
の

		恭
きょう

和
かず

さん　　 70歳　　 ●参加歴：８回目

波乱の幕開けだったが、力を尽くして見事３位入賞。（後列左から４番目）
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水　泳 50ｍ平泳ぎ　25ｍ平泳ぎ 「堺市」（選手）

手術を乗り越え、会心の泳ぎで金メダル！

近畿　堺市

米
よね

田
だ

		紀
き

代
よ

子
こ

さん　　 82歳　　 ●参加歴：5回目

　神奈川県の大会では、横浜国際プールには何
度も来ていましたが、さがみはらグリーンプー
ルは初めてだったので、とても楽しみにしてい
ました。今回、総合開会式が横浜アリーナとの
ことで、神奈川県のねんりんピックへの力の入
れ方というのは、やはり違うなと感じました。
初めての横浜アリーナだったので、場内へ入る
のに、とてもドキドキワクワクしたのを覚えて
います。いざ始まるとスムーズな進行、音響、
照明、演出に呆気に取られる思いでした。
　競技別会場への移動は大変でした。会場が広
くて迷子になりそうになりましたが、選手団バ
スまで先導をしてくださったボランティアの方
が、バスが発車するまで見届けてくださったの
で、とても感謝をしています。
　水泳の会場はとても立派な公園内のプールで
した。入口で靴の裏まで消毒し、トイレで手洗
いやうがいなど、コロナウイルス対策の厳重さ
に驚いたことと、こうしてまで開催してくだ
さったことに感謝の気持ちがわきあがりまし
た。会場で対応してくださった大勢のボラン
ティアの方にも感謝の気持ちでいっぱいです。
参加できてよかった！
　私は、肩関節の骨折で人工骨の置換手術をし
たので、平泳ぎ以外は禁止されている選手で
す。１年前に平泳ぎしか参加できないとねんり
んピックに申し込みをしたところ、今回この大
会に参加できました。手術後２年目の泳ぎでし
た。結果は、50 ｍ平泳ぎで 58 秒 43 で銅メダル、
25 ｍは 25 秒 56 で金メダルをいただきました。
　私のリハビリは水に入ると怖いもの知らず、
自由に動けるのです。水泳による術後の回復に

は病院の先生も驚いていました。子どもの頃か
ら川で泳ぎ、小学校で本格的に泳ぎを覚え、中・
高は水泳部、会社生活でもストレス解消のため
にプールで泳いでいました。退職してからプー
ルの会員になり、マスターの水泳大会に参加。
ねんりんピックがあることを知って初めて参加
したのは 70 歳の頃でした。
　ねんりんピックに参加して、マスターの大会
で知り合った人たちともお会いして交流を深め
ました。生涯水泳！ 自分の足で歩けること、健
康第一に健康寿命を目指して、泳ぎ続けられた
らと思う 82 歳です。学生時代からバタフライ
の選手でした。今は泳げませんが、自分に与え
られた運命の中で、年を重ねる覚悟です。ねん
りんピックは都道府県で違いがあるようですが、
２年に１度、５年に２度参加できると聞きまし
た。一人でも多く楽しい出会いがありますよう
に！ 多くの人が参加されることを願います。

相模原市観光親善大使の２人と記念ショット。





中 国・四 国

三 橋 裕 司 さん

ソフトバレーボール

p.38 鳥 取 県

西 村 和 正 さん

卓　球

p.39 島 根 県

増 野 峰 国 さん

サ ッ カ ー

p.40 島 根 県

氏 房  要 さん

軟 式 野 球 

p.41 岡 山 県

矢 吹 卓 彦 さん

p.42 岡 山 県

橋 本  勲 さん

ペ タ ン ク 

p.43 山 口 県

田 中 健 二 さん

水　泳

p.44 山 口 県

木 内 栄 造 さん

ゴ ル フ

p.45 徳 島 県

福 井 和 弘 さん

ソフトボール

p.46 徳 島 県

杉 下 良 子 さん

な ぎ な た

p.47 香 川 県

佐 々 木  登 さん

サ ッ カ ー

p.48 香 川 県

野 村 美 雪 さん

スポーツチャンバラ

p.49 高 知 県

樋 口  毅 さん

水　泳

p.50 広 島 市

スポーツチャンバラ
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中国・四国　鳥取県

ソフトバレーボール　「鹿野フレンズさくら」（選手）

参加できる喜びはひとしお、記憶に残る大会に

三
み

橋
はし

		裕
ゆう

司
じ

さん　　 66歳　　 ●参加歴：2回目

　私が参加した種目はソフトバレーボールで、
男女各２名でプレーする競技です。私たちの
チームは県内の大会を勝ち抜いてこの大会に出
場しました。私にとっては、２回目のねんりん
ピックになります。
　私たちのチームは、週に１回、20 代から 70
代まで約 20 人で練習しています。県内外の大
会にも積極的に参加しているアットホームな
チームです。
　前回出場した和歌山大会の後に新型コロナウ
イルスの感染が拡大し、大会のほとんどがなく
なって気分が滅入っていました。今年はようや
くねんりんピックが開催されることになり、我
がチームも参加できるということでチーム全員
で喜びあいました。
　11 月 13 日の試合初日は予選リーグ戦でした
が、チーム全員が会場の雰囲気にのまれ、本領
を発揮できずに２敗を喫しました。翌 14 日は
順位別の試合となり、チーム全員が前日の敗戦

を反省して、序盤からチームの持ち味を発揮。
２勝して順位別で１位となりメダルをいただき
ました。
　今回のねんりんピックはコロナ禍での開催で
もあり、今までにない準備や対策が行われた記
憶に残る大会となりました。大会前後の体調管
理、試合中以外のマスク着用、試合前後の相手
選手との握手なし、試合球や用具の消毒など、
大会関係者の方々のご苦労は大変なものであっ
たろうと思います。
　この度のねんりんピックに参加することがで
きて大変感謝しています。2024 年のねんりん
ピックは鳥取県で開催されます。この時には私
も、大会役員、選手、ボランティアのいずれか
で参加して、ねんりんピックを盛り上げたいと
考えています。
　最後に、大会期間中にいろいろとお世話をし
ていただいた関係者の皆様に心より感謝申し上
げます。

大会に参加できる喜びを全員でかみしめた。（後列右端）
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卓　球　「神話のくに島根」（監督兼選手）

島根県初！　卓球で念願の日本一を獲得

中国・四国　島根県

西
にし

村
むら

		和
かず

正
まさ

さん　　 65歳　　 ●参加歴：1回目

　私たち卓球のチームは、島根県で初めて日本
一を獲得することができました。競技はラージ
ボール卓球で６名の団体戦で戦います。シング
ルス４つ、ダブルス１つを行い、３勝したら勝
ちという団体戦です。
　今回の島根県選手団は、５月に行われた予選
を勝ち抜いた選手で構成されています。住んで
いる場所は松江市・出雲市・大田市・益田市と
離れているため一緒に練習することが難しく、
個々での練習に励み、島根県内の大会会場で顔
を合わせれば励まし合っていました。
　私自身、卓球は中学・高校で経験がありまし
たが、長いブランクの後、45 歳から硬式卓球
を再開し、50 歳頃からラージボール卓球を始
めました。チームの中には硬式卓球とラージ
ボール卓球と両方行っている人もいますが、私
は次第にラージボール卓球だけを行うようにな
りました。ラージボール卓球に出会えたことで、
私の卓球人生は終わることなく、今現在も楽し
く続けられています。
　長寿日本・長寿島根県を象徴するように、生
涯スポーツの一つであるラージボール卓球の輪
が広がり、県内でも愛好家が増えている状況で
す。大会も数多く開催され、練習だけでなく腕
試しを行う場もたくさんあります。今回のねん
りんピックで、卓球大会の参加者の最高年齢は
87 歳、島根県でも同じくらいの年齢の方が活
躍されています。元気であれば、体が動けば、
何歳になっても楽しめるとても素晴らしいス
ポーツだと思います。
　そんなラージボール卓球で島根県選手団とし
て活躍できたことは、私をはじめ選手一同とて

もうれしく誇らしいことでした。先に申しました
ように、住んでいる場所が広範囲であり、普段
なかなか一緒に練習することができませんでし
た。しかし、出発当日から行動を共にすること
でチームワークが徐々に高まり、一つひとつ勝っ
ていくなかで互いに励まし、もう一つ頑張ろう、
もう一つ頑張ろうと優勝へ繋げていきました。
このような素晴らしい感動と喜びを体験させて
いただいたチームのメンバーに感謝です。
　最後になりましたが、お世話になりました横
須賀市の皆様、島根県の関係者の皆様に、心よ
り感謝とお礼を申し上げます。

日頃の練習の成果を試合で発揮。

チームワークで見事優勝。（右端）
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サ ッ カ ー　「島根県」（監督兼選手）

大会出場で実感した生涯スポーツの力

中国・四国　島根県

増
まし

野
の

		峰
みね

国
くに

さん　　 62歳　　 ●参加歴：1回目

　今春、私は腰椎を骨折し寝たきり生活を送っ
ていた。「もう元のようには走れないかもしれ
ない」という不安に苛まれる毎日だった。しか
しそんな私に所属チームの友人達は「ねんりん
ピック参加」という新たな目標を与えてくれた。
回復が間に合わなくても参加できる「監督」と
いう肩書きまでつけて。参加枠を譲ってくれた
友人に申し訳なかった。でも、うれしかった。
おかげで折れかけていた心を立て直し、リハビ
リに励むことができ、試合出場が可能なまでに
回復することができた。
　さて今回の島根県チームは、全県で３つある
シニアチームの選手で編成した混成チームであ
る。61 歳から 74 歳、国体経験者から私のよう
な社会人になってサッカーを始めた者まで、年
齢も経験値も様々である。東西に長い島根県で
は合同練習もままならず、メンバー全員が揃っ
てプレーするのは試合当日が初めてだった。連
携など不安はあったが、メンバーを熟知する
チームリーダーの松本さんが、しっかりと戦術
を練ってくれた。前後半で８人が交代し、各試
合 19 人全員が出場しグループ優勝を目指す方
針で試合に臨んだ。
　初戦の相手は、地
元川崎市。苦戦も予
想されたが、前後半
ともに安定した堅い
守りで０対０の引き
分け。この一戦に誰
もが確かな手応えを
感じ、チームの士気
と団結力は一気に高

まった。続く宮崎戦は勢いに乗って２対０で初
勝利。２日目、互いにグループ優勝をかけた北
海道戦も、前後半１点ずつをあげ、２対０で勝
つことができた。
　仲間を信頼し、全員がそれぞれの持ち味を発
揮しながら自分の仕事をやりきった。このチー
ムワークが、全試合無失点、前回大会に続くグ
ループ優勝という結果につながったと思う。表
彰式でみんなの達成感に満ちた笑顔を見た時、
名ばかりではあったが、監督としての大きな喜
びを感じさせてもらった。
　今回ねんりんピックに参加して、改めて感じ
たのは、生涯スポーツの力、価値の尊さである。
みんな還暦を過ぎても少年のように瞳を輝かせ
ボールを追っていた。好きなスポーツを続ける
ことで、それを楽しめるだけの気力、体力、技
術を維持している。声をかけ合い励まし合える
仲間がいる。なんと豊かな人生だろうか。
　私もこの大会を通し、自分自身のたくさんの
幸せに気づかせてもらった。仲間への感謝の気
持ちを忘れず、これからも自分なりの年輪を、
一年一年刻んでいきたいと思う。

グループ優勝を果たした仲間たちとともに。（前列左端）
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軟 式 野 球　「倉敷フレンズ」（選手代表）

競技種目を超えた新たな出会いと交流に感謝

中国・四国　岡山県

氏
うじ

房
ふさ

		要
かなめ

さん　　	74歳　　	● 参加歴：2回目

　「ねんりんピック」は国・県等の主催事業の
ため、いつものことながら総合開会式をはじめ、
全てにおいて目を見張るものがありました。特
にメインアトラクション「～昭和・平成・令和　
そして未来へ～」は、我々の過ごした懐かしい
時代から未来に向かうというテーマで、同世代
の参加者にとっては大いに感動させられる総合
開会式でありました。
　軟式野球交流戦大会においては、宿泊ホテル
から競技会場に我々チームのアテンド（ボラン
ティア）が配置されており、競技運営に支障の
出ないよう配慮されていました。
　大会期間中は「おはようございます。今日も
よろしくお願いします」から始まり、常に我々
チームのサポートをしていただきました。ボラ
ンティアの一人は偶然にも倉敷出身とのこと
で、いろいろと話が盛り上がり、親近感がわい
て自然と交流の輪ができました。
　大会最終日、我々チームのサポートをしてく
ださったボランティアの方々に対し感謝を申し
上げました。「我々がここまで活躍できたのは
皆さんのおかげです。皆さんは我々のチームの

一員でした」とあいさつして受賞したメダルを
渡しましたところ、大変に喜ばれ、感動的な別
れとなりました。
　大会期間中の観光ツアー（川崎工場夜景ク
ルーズ）も思い出に残っています。観光ツアー
に参加する場合、計画輸送では帰りは最寄りの
駅までとなっていましたが、我々選手は手荷物
がたくさんあったため、宿泊ホテルまでお願い
できないか市の職員・観光ツアー担当者に相談
したところ、快く宿泊ホテルに変更していただ
くことができました。関係者の臨機応変な対応
に感謝いたします。
　また、川崎工場夜景クルーズ船内では、他の
グループの方々と同席することになり、船内で
は一緒に歌を歌ったりして大いに盛り上がり、
素晴らしい交流ができました。川崎工場夜景ク
ルーズ計画を行った行政担当の方も、「県、競技
種目も異なる選手がいろいろな人と出会い、交
流が持てました」とねんりんピックの目的であ
る交流の促進ができたと安堵しておりました。
　今回参加してみて、開催県の市町村の温かい
おもてなしや、思い出に残る企画を作っていただ
いたことに感謝を申し上げるとともに、地元行政
機関の関係者のご努力にお礼を申し上げます。
　「ねんりんピック」バンザーイ！　そして感
動をありがとう。

準決勝に勝ち、チームメイトと喜びを分かち合った。
（前列右から 3 番目）

工場夜景クルーズ
では他競技の選手
とも交流。
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北海道・東北　岩手県

スポーツチャンバラ　「岡山県スポーツチャンバラ協会」（監督兼選手）

初出場で仲間と対決、一生の思い出に

中国・四国　岡山県

矢
や

吹
ぶき

		卓
たか

彦
ひこ

さん　　 69歳　　 ●参加歴：1回目

　岡山県スポーツチャンバラ協会からねんりん
ピックのお話をいただいた時、私は大会のこと
を全然知りませんでした。その後、二度の説明
会に出席し、毎年全国で開催され今年は 34 回
目とのことで、大変大きな大会だと知り驚きま
した。何の前知識もなく不安がありましたが、
神奈川はスポーツチャンバラの発祥の地で本部
もある場所。私自身、世界大会に参加して以来
訪れておらず、会場は当時話題の大河ドラマの
地・鎌倉と知って、これは最高の舞台だと思い、
手を挙げました。
　私はスポーツチャンバラを始めて 30 年で、現
在は総社武道館で約 30 名を指導しています。練
習生は子供が多く、一般も 40 歳くらいまで。私
のようなシルバー世代は少なく、他に参加する
人がいなければ不参加にしようかと思っていた
ところ、瀬戸内市の秋山さんに手を挙げていた
だいたので、２名で参加することになりました。
秋山さんはスポーツチャンバラ歴がまだ２年ほ
どで、会社を経営されて大変忙しくされている
方で、大会前は一度顔合わせをしただけでした。
　私は定年後は農業に従事していますが、69
歳で試合に出られることに大きな希望と喜びを
かみしめ、声がかかった日から毎日労働と練習
をしながら準備をしてきました。
　11 月 11 日に岡山駅に参加選手・関係者の約
160 名が同じユニフォームを着て集合し、新幹
線にて出発。まるで修学旅行のようでした。翌
12 日の開会式は初めての横浜アリーナで、その
大きさにビックリ！　会場内は色とりどりに装
飾されて満員で、異次元の世界に飛び込んだよ
うでした。式典では入場行進者５名の中の１人

として参加したことも、記念の一つになりまし
た。皇室をはじめ政界・芸能界の方々が出席し
たセレモニーも艶やかで思い出になりました。
　翌 13 日の鎌倉武道館での開始式からは、経
験のある様式で慣れているはずでしたが、最近
はほとんど審判での参加で選手としては久しぶ
りの参加なので、現役の頃を思い出して異様に
緊張している事に気づきました（これがブラン
ク？）。改めて気を引き締めて全集中。２試合目
の小太刀の試合は順調に勝ち進み、とうとう３
位決定戦で秋山さんと岡山県同士で対決するこ
とに。最高の気分になり、今回の１番の思い出
にしようと試合に臨みましたが、ほんの一瞬に
秋山さんの小手が入り、「勝負あり」との声とと
もに勝負決着。一生の思い出となる試合になり
ました。秋山さん、ありがとうございました。一

緒に写真も撮るこ
とができて最高の
記念となりました。
皆様に感謝を申し
上げる次第です。

小太刀の３位決定戦は岡山県対決に。（右）

ともに出場した秋山さんとの記
念ショット。（右）
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ペ タ ン ク　「ごっぽ宇部」（監督兼選手）

負けてもすかっと爽快！ この経験を次に生かしたい

中国・四国　山口県

橋
はし

本
もと

		勲
いさお

さん　　	67歳　　	● 参加歴：1回目

　2021 年５月の代表選考大会で出場権を得ま
したが、中止のため、2022 年度の「ねんりんピッ
クかながわ 2022」へ繰越で推薦していただき
ました。しかし、今年も新型コロナの感染は収
まらず、夏の屋外でもマスクを着用し、感染予
防と熱中症対策をしながら練習を行い、抗原検
査を実施しての参加となりました。
　私たちのチームは仕事を持っている人もいる
ので、休みの土曜日を合同練習日にして、平日
は個人練習で技術の向上に努めました。
　ペタンクは、直径３ｃｍの目標球（ビュッ
ト）に向けて金属のボールを投げ、目標球に近
いボールを得点とするゲームです。ボッチャの
ボールを金属に変えたものと思ってもらえれば
よいと思います。ペタンクの本格的な普及は
1970 年からで、50 年余りの歴史しかなく、知
名度がまだあまりありませんが、高齢になって
も続けられる競技なので、競技歴 30 年を超え
るベテラン選手が全国にたくさんおられます。
　山口県では、若手がなかなか代表になるのが
難しい状況でしたが、競技者が全体的に高齢化
したために、比較的若く新しいチームが代表に
なり始めています。私たちが結成して５年で代

表権を獲得できたのも、同様な理由からだと
思っています。
　出場が決まってからは、各自が練習を行い、
作戦通りに投げられる確率を上げることに注力
しました。総合練習は週に１回、土曜日に行い、
本番では楽しみながらプレーすることを申し合
わせて大会に臨みました。
　１日目の天気が雨予報でしたが、両日とも雨
具を着けずにプレーすることができました。日
頃は、県外の試合に参加することがないので、
他県のチームとの対戦や交流ができたのはよい
経験になりました。
　決勝トーナメントの準々決勝では名古屋市
チームと対戦し、９ｍ位の距離の私たちの得点
ボールに直接に投球を当てて、投げたボールが
その場に残るという「カロー」を決められ、私
たちは、レベルの大きな違いを感じながらも
すっきりした気持ちで試合を終えることができ
ました。
　今回の経験を県内の選手へ伝え、さらなるレ
ベルアップと競技者拡大に努めたいと思ってい
ます。

試合を楽しもうと誓い合った「ごっぽ宇部」チーム。（左端） 入場行進では山口県選手団の旗手を務めた。
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北海道・東北　岩手県

水　泳	平泳ぎ50ｍ　平泳ぎ25ｍ 「山口県」（選手）

電光掲示板に光る「１位」の記録に歓喜！

中国・四国　山口県

田
た

中
なか

		健
けん

二
じ

さん　　	68歳　　	● 参加歴：2回目

　「ねんりんピックかながわ 2022」の１週間前か
ら、小学生のようにウキウキ・ワクワクしていま
した。ウキウキ・ワクワクする気持ちが、68 歳
の私の若さと健康の秘訣です。
　総合開会式は「神奈川に 咲かせ長寿の いい
笑顔」をテーマとした大変素晴らしいものでした。
特にメインアトラクション「～昭和・平成・令和　
そして未来へ～」は自分の生い立ちとオーバー
ラップして強い感動を受けました。
　水泳会場の相模原グリーンプールでの試合は、
私にとって今回が３回目となります。１回目は、
25 年前に日本実業団の試合で優勝（この日に四
男が誕生）、２回目は 24 年前の「かながわ・ゆ
め国体」に出場しました。このプールは大変相
性のいいプールと言えます。
　翌日、いよいよ水泳競技が始まりました。１日
目の 50 メートル平泳ぎ。不安と緊張の中、スター
ト台に立ち、飛び込んだ瞬間、ゴーグルの中に
水が入るという思いがけない事が起こり、前方
がよく見えない状態になりました。
　あせってはいけないと自分に言い聞かせまし
たが、25 メートルの壁がよく見えずターンに失
敗、ラスト 15 メートル付近で今までの練習や県

代表、家族の顔を思い出し、最後のモガキ（苦
しんで手足を動かす）でゴールタッチ。振り返っ
て電光掲示板の「１位 37 秒 06」を見てほっとし
ました。しかし、記録は満足できるものではなかっ
たので悔しい思いをしました。相性のいいプー
ルだったのに……。
　普段の大会では表彰式がないため、久しぶり
に表彰台中央で金メダルを掛けてもらい、県代
表としての役割を果たせたと安堵と充実感にひ
たりました。
　２日目は、昨日のレースでゴーグルに水が入っ
たので予備のゴーグルに変え、前日に続き金メ
ダルを目標にスタート台に立ちました。
　スタートからゴールタッチ、特に泳ぎに問題あ
りませんでした。振り返った電光掲示板の「１位 
16 秒 31」にうれしさがこみ上げました。家族や
水泳仲間に祝福され、記憶に残る大会となりま
した。
　私が金メダルをもらえたのは、地元周南スイミ

ングで練習ができたこ
と、県の代表に選出し
てもらったこと、最後
に妻の理解があったこ
とだと思って感謝して
います。
　これからは、結果ば
かりにこだわらず、競
技ができる喜びをかみ
しめて泳ぐことを大切
にし、健康で長生きし
たいと思います。

久しぶりの表彰台に。忘れられない大会となった。 念願の金メダル２つを獲得！



45

ゴ ル フ　「徳島県」（選手）

優勝はゴルフの神様からのプレゼント

中国・四国　徳島県

木
きの

内
うち

		栄
えい

造
ぞう

さん　　 68歳　　 ●参加歴：1回目

　私は今回、「ねんりんピックかながわ 2022」
のゴルフ競技に、徳島県の代表として参加さ
せていただきました。ゴルフは若い頃から長年
続けていたのですが、競技としては最近まで縁
はなく、もっぱら友人たちとの親睦を深めるた
めと健康維持のためのゴルフに没頭していまし
た。ゴルフ競技には、テレビでも放送されてい
るプロのトーナメントと同じルールで競う「ス
クラッチ競技」と、腕を競いながらも親睦を深
めることを重視した「ハンディキャップ競技」
があります。ねんりんピック予選は、ハンディ
キャップ競技で行われたため、運良く徳島県の
代表の一員に加えてもらえることになりました。
　団体戦のメンバーは、私の所属するクラブの
先輩の中野寒次さんと県下ではベテラン選手の
小谷博さんとの３人です。団体戦は３人のスコ
アの合計で競うため、大きな大会に参加経験の
ない私は、ちょっとだけプレッシャーを感じて
おりました。
　神奈川県までの移動は公共交通機関を予定し
ていたのですが、ゴルフクラブのキャディバッ
グの発送やホテルからの移動を考慮して、１台
の車に３人が乗り合わせて行くこととしました。
片道７時間の長距離ドライブでしたが、３人で
交替しながら運転して、車内での会話は好きな
ゴルフの話題で途切れることがなく、無事に神
奈川県の会場に到着し
ました。
　会場は箱根外輪山の
麓の大箱根カントリーク
ラブです。アップダウン
の少ない雄大なコース

で、到着したときのスタッフの対応、コースの
芝の管理状況、キャディさんの的確なアドバイ
スなど全国大会の会場としてふさわしい素晴ら
しい会場でした。
　ゴルフ競技は４人１組で実施されます。同伴
者は、地元の神奈川県、福岡県、鳥取県の選手
でした。ゴルフ競技は、４時間から５時間のプ
レー時間に休憩の時間も含めて６時間程度の長
時間になります。プレー中は、４人が同じゴル
フカートに乗って移動するのですが、各地のゴ
ルフ事情、各自のゴルフスタイルなどを話しな
がらの競技は、ねんりんピックならではでしょ
うか。
　競技後は、時節柄表彰式はなく、少人数での
時間差の懇親会が行われ、団体戦の優勝と予想
外の個人戦の優勝の連絡をいただきました。団
体戦優勝は、移動から宿泊まで数日にわたって
行動したチームワークの集大成でした。個人戦
の優勝は、ゴルフの神様からのハンディキャッ
プのプレゼントと思っております。
　最後に、今回の大会に関係された皆様に感謝
申し上げます。ありがとうございました。お世
話になりました。

団体優勝はチームワークの賜物。（右端）大箱根カントリークラブで伸び伸びと
プレーを楽しんだ。
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北海道・東北　岩手県

ソフトボール 　「鳴門クラブ」（監督代行兼選手）

豊富な経験を糧に臨んだ初めてのねんりんピック

中国・四国　徳島県

福
ふく

井
い

		和
かず

弘
ひろ

さん　　66歳　　 ●参加歴：1回目

　我らが「鳴門クラブ」は、2020 年に結成しま
した。しかし、ねんりんピックは 2020 年、2021
年とコロナで中止になり、この度、神奈川県での
大会に初出場することができました。
　「鳴門クラブ」の前身は、一般のクラブチーム

「鳴門渦潮クラブ」です。鳴門渦潮クラブは 1984
年に結成され、その翌年、鳥取県で行われた「第
５回全日本クラブ男子選手権」に初出場し、初
優勝をすることができました。その当時から、部
員は 11 名、ピッチャーは、エースの関原がほと
んど１人で投げきってきました。鳴門渦潮クラブ
結成から 12 年間で、優勝１回、準優勝１回、国
体も２回出場できました。
　2001 年、壮年（40 歳以上）のチームを新たに
結成しましたが、やっぱり部員は 11 名、ちょっ
と年老いた「さわやかイレブン」でした。結成
より 12 年間、戦績は西日本大会で優勝７回、全
日本大会で優勝６回（うち５連覇）、準優勝３回、
マスターズ優勝３回、準優勝１回です。
　そして、2013 年に壮年のメンバーがそのまま
実年（50 歳以上）のチームに上がり、戦績は 10
年間で優勝１回、準優勝２回
です。2020 年にはシニアチー
ムを結成し、2022 年にシニア
全日本大会に出場し、２回戦
敗退で終わりました。自慢話
ですみません。
　今回の「ねんりんピックか
ながわ 2022」は、初めての参
加だったので、わくわくしな

がらも、自覚をもって出場し、優勝を勝ち取るこ
とができました。ねんりんピックかながわ 2022、
最高！
　また、ねんりんピックのソフトボール交流大会
に携わってくださったスタッフ、審判員の皆さん、
開会式で吹奏楽、太鼓を演奏してくださった皆
さん、感動しました。ありがとうございました。
　３年後のねんりんピックにも参加できるよう
に、練習に励んでいきます。また、とくしま“あい”
ランド推進協議会事務局の皆様方には、大変お
世話になりました。ありがとうございました。ご
苦労様でした。

バッターボックスに立つ福井さん。

試合前、心地よい緊張感とともに記念の一枚。（後列左端）
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北海道・東北　岩手県

な ぎ な た　「香川県」（監督兼選手）

夢は 25年後、娘と一緒にねんりんピック出場

中国・四国　香川県

杉
すぎ

下
した

		良
りょう

子
こ

さん　　65歳　　 ●参加歴：1回目

　こんなに緊張したのは何年ぶりでしょうか。ま
るでジェットコースターに乗る直前のドキドキ感
と試合前のとてもワクワクする気持ち。60 歳を
過ぎてこんな体験ができるなんて、なんと素晴ら
しいことでしょう。
　大会初日は演技競技から始まりました。私は
生意気にも監督として、人生の先輩であるお二
人に叱咤激励しながら練習を重ねてきました。
過去に優勝経験のある香川さんと資延さんのペ
アでしたが、残念ながらミスをして２回戦敗退と
いう結果になりました。
　午後は３名による団体戦です。先鋒の谷口さ
んは落ち着いた試合運びで先鋒の役割を十分に
果たしてくれました。中堅は私の一番好きなポジ
ションです。大将には迷惑をかけられない、私
は何がなんでも一本取ってチームを勝利に導き
たいと意気込みました。今大会で最高年齢賞に
輝いた香川さんを手ぶらでは帰せないと焦る気
持ちが空回り、引き分けに終わってしまいました。
しかし、さすが大将役をお任せした香川さんで
す。落ち着いた試合運びで、きっちり２本を取り、
チームを勝利に導いてくれました。決勝では残
念ながら負けてしまいましたが、私たちをいろい
ろな面でサポートしてくださった資延さんも含め
て４人で勝ち取った準優勝でした。試合が終わ
り安堵した気持ちとやりきった感で感無量になり
ました。全国から集まった仲間たちも祝福してく
れました。
　ねんりんピックとの出会いは平成６年、地元で
開催された「かがわ大会」に審判として参加し
た時です。平成 20 年の「かごしま大会」にも審
判として参加し、その時から 60 歳になったらね

んりんピックに選手として出場したいと思ってお
りました。前回の「和歌山大会」で初エントリー
をしましたが、大会直前に心臓疾患が見つかり
ドクターストップ。さらにその翌年には大腸ガン
と診断され、もう二度と防具を着けて試合には
出られないのではないか、と不安に思っておりま
した。その後、心臓カテーテル手術やガン切除
で防具を着けられるまでに回復。実は今回のチー
ムメイトも、全員が身体のどこかに不具合をかか
えております。ねんりんピックに参加される多く
の方々が、同じように身体の不調や家族の介護
を抱えながら競技を続けておられると思います。
快く大会に送り出してくれた家族に感謝して、ま
た素晴らしい大会運営をしてくださった神奈川
県の皆様にも心よりお礼を申し上げます。私も
25 年後に娘と一緒にねんりんピック出場という
夢をもって、次世代選手の育成と自己研鑽を重
ねていきたいと思っております。

４人で勝ち取った感無量の準優勝。（右から２番目）
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サ ッ カ ー　「香川シニア60」（選手代表）

メンバー全員で勝ち取った待望の金メダル！

中国・四国　香川県

佐
さ

々
さ

木
き

		登
のぼる

さん　　 64歳　　 ●参加歴：3回目

　私は３回目の参加となった今大会で、長年お
世話していただいた先輩の後を引き継ぎ、チー
ムの責任者として参加しました。選手の募集、
選考から始まり、参加申し込み、宿泊ホテルの
確保、JR チケットの手配、参加費の集金、支
払いなどの会計業務まで。準備することが多く
て最初は不安もありましたが、メンバーの理解
と協力のおかげで無事、大役を果たすことがで
きました。
　桜木町のホテルに宿泊していたため、横浜赤
レンガ倉庫を散策したり、観覧車に乗ったり、
動くガンダムに感動したりとそれぞれに横浜観
光を楽しみました。昼は新横浜ラーメン博物館
で 1950 年代の夕焼けの街並みの中でラーメン
を堪能し、夜は横浜中華街で本場の中華料理を
満喫。２日間の交流大会の健闘をみんなで確認
しました。
　横浜アリーナでの開会式は、都会らしさを感
じさせる趣向を凝らした演出で非常に感動しま
した。サッカー交流大会の第１試合は強豪「埼
玉シニア 60」さん。初戦は監督の方針でベス
トメンバー、交代なしで勝ちに行こうと臨みま
した。しかし、さすが関東の強豪チーム。
足元の技術が上手く、何度かピンチを招
きながらも何とか無得点に抑え、こちら
の攻撃はなかなか思うように機能せず、
０−０の引き分けとなりました。
　第２試合は「山形県鶴岡 FC ドリーム」
さん。この試合からは「香川シニア 60」
らしい試合となりました。相手よりもよ
り走り、最後まで諦めないでボールを追
いかける。前半後半でほぼメンバーを総

入れ替えし、全員で守り攻撃するスタイルが機
能。後半に貴重な１点を入れて逃げ切り、１−
０で勝利することができました。
　翌日の相手は「シニア岡山 60」さん、近県
でよく試合を重ねており、手の内の知れたチー
ム同士の戦いとなり、お互い勝てば首位になれ
るという状況でした。この試合も全員出場で前
半は０−０で折り返す展開に。後半、少し攻撃
的な布陣で挑んだ香川が押し気味に試合を進
め、相手陣内で得た FK をゴール前に上げ、相
手のクリアがオウンゴールとなり１点先制。そ
のまま相手の攻撃を無得点に抑えて１−０で勝
利することができました。２勝１分け勝ち点７、
全員出場でブロック優勝、金メダルを獲得する
ことができました。「あきた大会」の銅メダル、

「和歌山大会」の銀メダルに続き、今回は待望
の金メダル！ 記念すべき大会となりました。
　関係者みなさんに感謝するとともに、全国の
参加者と交流できたこと、横浜の街を満喫して
大人の修学旅行のような楽しい時間を過ごせた
ことをいい思い出に、これからも生涯スポーツと
してのサッカーを楽しんでいけたらと思います。

全員出場で勝ち取った優勝は喜びもひとしお。（後列右から３番目）
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北海道・東北　岩手県

スポーツチャンバラ　「高知県」（監督兼選手）

人生最高の笑顔が咲いた優勝インタビュー

中国・四国　高知県

野
の

村
むら

		美
み

雪
ゆき

さん　　 60歳　　 ●参加歴：1回目

　スポーツチャンバラが誕生して 50 年となる
節目を目前に控えた 2022 年、この競技がねん
りんピックで初開催されることになりました。
開催地は憧れの地「鎌倉」。
　31 歳の時、家族でスポーツチャンバラを始
めて 29 年。大会が１年延期されたことで、夫
婦２人揃って高知県選手として出場させていた
だくことになりました。思えば 17 年前から娘
に負け続けてきましたが、「この大会に娘はい
ないなぁ」と。いつの日からか「ねんりんピッ
クで初代優勝したい」と思うようになり、この
２年間、「ねんりんピック出場」という目標が
心の糧でした。目標があると練習が楽しく、60
歳でも最年少！ もう、ワクワクしながらこの
日を迎えました。
　試合は毎回ドキドキするものですが、今回は
格別で、基本動作の対戦は毎回かつてない緊張
をしました。ついに決勝戦。思いがけず会場内
に「野村さ～ん、頑張って～」という声援が。ちょ
うど高知県社会福祉協議会の町田さんが来てく

れ、手を振ってくれていました。夫や娘夫婦、
孫の姿も傍らにあり、「娘はこんな景色を見て
たのか」と、ふと緊張がほぐれました。結果は
旗１本を落としましたが優勝。やったぁー！ 
拳を握り締めました。私の集大成でありました。
後から優勝者インタビューを受けた映像を見た
のですが、笑顔満開。こんなにうれしそうな自
分の顔を見たことはありませんでした。
　次に打突。こちらは夫婦ともに入賞には届き
ませんでしたが、思いっきり剣を振って全国の
先輩方と対戦。なんと楽しいことでしょう。こ
れぞスポチャンの醍醐味、「勝って良し、負け
て良し、見て良し」。試合を堪能し人生のご褒
美をいただいた気分でした。今後は「こんな面
白いことが待ってるよ」と、後進に道を示して
いきたいと思います。
　この素晴らしい「ねんりんピックかながわ
2022」に参加させていただき、携わっていただ
いた全ての方々に、心より感謝とお礼を申し上
げます。ありがとうございました。

気合を入れて、得物自由（ロング）
の試合へ。 大会審判長の多田先生（左）と夫（右）と一緒に。
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水　泳 平泳ぎ50ｍ　平泳ぎ25m 「広島市」（選手）

人生 100年時代、これからが私たちの出番

中国・四国　広島市

樋
ひ

口
ぐち

		毅
つよし

さん　　 81歳　　 ●参加歴：10回目

　目標としていた 10 回目のねんりんピックが
無事終了しました。選考していただいた関係者、
水泳仲間に心から感謝します。
　本来スポーツは大好きですが、健康第一が基
本だと思います。私の健康法は運動、食事、休
養など規則正しい生活をすることと、スポーツ
を通じていい汗をかき、リフレッシュするのが
モットーです。そのため、週に４、５回スポー
ツクラブに通い、年齢に応じたトレーニングと
水泳の練習をするのが日課ですが、年々体力の
低下とタイムのダウンは否めません。
　競泳を始めて 24 年になりますが、毎年県内、
全国の大会に 10 回以上出場してきました。ね
んりんピックは、友人に勧められて初めて出場
したのが 61 歳の時。その時の目標は 10 回出場
とメダル獲得でした。幸い、
これまで金 11、銀４、銅
６のメダルを獲得でき、そ
の結果に満足しています。
今回は、過去の大会で競り
合った他県の３名と再会し
て交流することができ、表
彰台での雰囲気も格別なも
のがあって、有意義な大会
になりました。また、技術
面では、63 歳の時に出場
した「群馬大会」で１位だっ
た選手の泳法が印象的で、
現在のフォームに改造しま
した。
　ねんりんピックは 60 歳
以上の高齢者向けイベント

だと位置づけていましたが、今や、「シニアの
国体」とも言うべき交流会だと思います。2006
年から今まで、ねんりんピックに出場した市や
県の有志による親睦主体の「ねんりん会」を結
成し、現在 38 名の会員で年３回会合を開催し
ています。飲食を交えて水泳に関する情報、技
術向上、世間話など、所属クラブは違いますが
意見の交換と親睦を図っています。
　今や人生 100 年の時代です。これからが我々
の出番ですよ！ 私も「スイム 100 歳」をめざ
して努力と根性で頑張ります。
　最後に、「ねんりんピックかながわ 2022」はは
つらつとした楽しい大会でした。神奈川県の皆
さん、大会を支えていただいた地元相模原の皆
さん、ありがとうございました。

広島市水泳チームの皆さんと。努力と根性でめざすは「スイム100 歳」。（前列右端）



九 州・沖 縄

平 田 好 郎 さん

ダンススポーツ    

長 崎 県

矢 野  穣 さん

グラウンド・ゴルフ 

守 田 涼 子 さん

スポーツウエルネス吹矢

金 城 盛 男 さん

グラウンド・ゴルフ 

p.55 沖 縄 県p.52 p.53 熊 本 県 p.54 熊 本 県
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北海道・東北　岩手県

ダンススポーツ　「ながさき椿」（監督兼選手）

最高のパフォーマンスと最高の思い出をカップルで

九州・沖縄　長崎県

平
ひら

田
た

		好
よし

郎
ろう

さん　　 70歳　　 ●参加歴：5回目

　今回、県代表として参加できるのは男子４名、
女子４名の４組８名です。その選抜戦に向け
て、毎週２～３回の練習を重ねてきました。健
康のために始めたダンススポーツですが、今回
で５回目となる代表に決まったときは、「やっ
たー！」とカップルで大喜びしました。
　いよいよ出発の朝、ワクワクした気持ちで、
仲間や長崎県選手団と合流。和気あいあいの中、
点呼も済み、長崎空港から羽田空港、そして川
崎市の宿泊ホテルへ。夕方、仲間で近くの商店
街を散歩すると、「ねんりんピック」の大きな
横断幕が入口に吊り下げられていて嬉しくなり
ました。みんなで食事をして、ワイワイと楽し
かったことも忘れられません。普段は練習に明
けくれ、このようなことはないのです。
　翌日、横浜アリーナへ。全国から集まった選
手団が見守る中での開会式。特に昭和から平
成、令和と、その時代の流行を表現したアトラ
クションに感激しました。歌あり、
ダンスあり、朗読ありで楽しませ
ていただきました。
　11 月 13 日、川崎市の会場でダ
ンススポーツの交流試合があり、
全国から 190 組が参戦しました。
その中で「長崎からですか？　実
家が佐世保です」と声を掛けられ
たり、結果の掲示付近で他県の方
と目を見合わせたりと、そのたび
に笑顔がありました。ダンスス
ポーツの最高齢は、男性 90 歳、
女性 89 歳でしたが、とてもその
ようには見えません。ダンスには

姿勢も重要な要素ですから、やはりみなさん普
段の動きから意識してされており、若々しさを
維持していると感じました。
　団体戦で２次戦、３次戦、準決勝と進むにつ
れ、だんだん競技レベルが上がり、さらに熱を
帯びた応援になりました。私たちは、普段はカッ
プルで別々に練習し、それぞれ競技会に挑戦し
ているため、チームを組んでのねんりんピック
では、チームの一員として最高のパフォーマン
スを発揮しようと頑張りました。結果としては、
上位進出はできず残念でしたが、最高の楽しい
思い出となりました。
　ダンスの上達は「小石を積み重ねたごとく」
といいます。日頃の練習は健康に気をつけなが
ら、上達を目指して継続していきたいと思って
います。素晴らしい大会を開催していただきま
した神奈川県、関係者の皆様に心より感謝申し
上げます。

最高のチームワークで、いざ団体戦へ。競技会場入口にて。（左から２番目）
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グラウンド・ゴルフ　「熊本県」（選手）

初めての全国大会、華々しいデビュー戦績に大満足

九州・沖縄　熊本県

矢
や

野
の

		穣
ゆずる

さん　　 68歳　　 ●参加歴：1回目

　私がグラウンド・ゴルフを始めたのは、妻が
農協の婦人部の集まりで先に体験して、「とて
も面白いからあなたもやってみたら？」と言っ
たのがきっかけです。元々ゴルフは永年続けて
いたため、距離の短いグラウンド・ゴルフは簡
単なものだと思っていました。ところが、いざ
始めてみるとなかなか難しい競技で、うまくな
りたい一心で夢中になってしまいました。その
後、数々の大会に参加しましたが、ねんりんピッ
ク熊本予選会への参加は２回目でした。
　前回の成績は散々な結果でしたが、今回は運
よく県大会で上位入賞し、「ねんりんピックか
ながわ 2022」に熊本県代表として出ることが
決まりました。グラウンド・ゴルフには同じ益
城町から３名が出場し、県選手団は 11 月 11 日
に熊本空港から羽田空港、そこからバスで横浜
市のホテルへ移動し、夜は横浜中華街で頑張ろ
う会を開催しました。
　12 日は横浜アリーナで総合開会式、三笠宮
彬子女王殿下をお迎えして開会で
す。地元出身のタレントの方々がた
くさん出演され、いろいろなアトラ
クションがあり、素晴らしい開会式
でした。
　その後、グラウンド・ゴルフ競技会
場の近くのホテルに移動しました。
　13 日は茅ヶ崎の柳島スポーツ公
園で、河野太郎大臣ご出席のもと開
始式に臨み、そのまま初日のプレー
が始まりました。１ラウンド目、出
だしはあまりよくなかったものの、
終盤の６番、８番でホールインワン

を出して 12 打で回りました。２ラウンド目は
ホールインワンなしですが、２打も少ない 20
打となり、トータル 32 打で初日を終えました。
　翌日、プレー開始前に配られた初日の順位表
を見ると、トップでした。県や九州の代表選手
から「頑張れ！」の声援を受け、３ラウンド目
のスタート位置に。守りに入ってはだめだと思
い、強気に出たところが、出だしが４打。その
後もホールインワンなしで 21 打となり、２日
間トータル 53 打で、残念ながら４位で大会を
終えました。
　優勝を狙いましたが、自分なりに素晴らしい
成績を残せた大会であったと思います。一緒に
プレーした方や、九州地区の選手の方々と次の
大会での再会を約束しました。大会期間中は
茅ヶ崎市の職員方、グラウンド・ゴルフ協会の
皆さんに大変お世話になりました。また次回も
参加できるよう、日頃の練習を頑張ってまいり
ます。

表彰式で。惜しくもメダルは逃したものの４位で納得の好成績。（左端）
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北海道・東北　岩手県

スポーツウエルネス吹矢　「くまモン混成」（選手）

夢のような好成績。大会本番で自己ベスト更新！

九州・沖縄　熊本県

守
もり

田
た

		涼
りょう

子
こ

さん　　 69歳　　 ●参加歴：1回目

　11 月 11 日、いよいよ「ねんりんピックかな
がわ 2022」へと４泊５日の旅の始まりです。
　熊本空港で熊本県選手団の皆様と一緒に飛行
機に乗り込み、初めての挑戦に期待と不安を胸
に出発しました。羽田空港からはバスで横浜の
宿舎へ。お揃いのユニフォームを着た選手団が
並んで移動する様子は、まるで大人の修学旅行
でした。夜はもちろん横浜中華街での食事。ラ
ンタンがきらめく中、みんなで明日からの健闘
を誓いました。
　12 日は横浜アリーナでの総合開会式です。日
本各地の選手団がそれぞれのユニフォームで
続々と集まり、会場一杯に花が咲いているよう
でした。テレビでしか見ないような有名な方々
が次々出られ、素晴らしい開会式に興奮しまし
た。その後、選手団はそれぞれ競技ごとの会場
へ移動となりました。お世話いただいたスタッ
フやボランティアの皆さんは大変だったかと思
います。本当にありがとうございました。
　13 日は試合です。スポーツウエルネス吹矢の
会場は平塚市でした。スポーツ施設が大変充実
していて、体育館の周りは広い運動公園になっ
ており、たくさんの方々が利用されていました。
　スポーツウエルネス吹矢は、４重の輪が描か
れた８ｍ先の的に向け、５本の吹矢を吹きます。
それを６回繰り返し、総合点数で勝敗が決まり
ます。的の中心が７点で、それから５点、３点、
１点となります。高得点を出すには安定した呼
吸と集中力が必要です。
　結果は、自分でも驚くような高得点。プレッ
シャーを感じることなく、落ち着いてプレーで
きて自己ベストを更新しました。成績は個人戦

女子で準優勝、団体戦では男女混成チームで優
勝しました。このような場に出られたことだけ
で満足でしたのに、表彰は夢のようでした。そ
の夜は熊本の皆さんに祝勝会をしていただきま
した。胸を張って熊本に帰れると、応援の皆さ
んも喜んでおられました。
　この大会に出られたのは、家族の協力と皆さ
んの応援があってこそ。それが嬉しい結果につ
ながり、感謝の思いで一杯です。翌日はフリー
の日で、自分にご褒美の鎌倉観光でした。大河
ドラマ「鎌倉殿の 13 人」の地でさまざまな名所、
旧跡に思いを馳せ、大満足な旅を終えました。
　70 歳近くになってもこのような大きな大会
に出ることができ、たくさんの皆さんと喜びを
分かち合うことができました。健康と長寿、ま
た生きがいを感じるこの大会がこれからもずっ
と続くことを切に願います。

個人戦でも準優勝！
（「ねんりん★ピックチャ」アプリで撮影）

団体戦の優勝メンバーと。（中央）
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グラウンド・ゴルフ　「沖縄県」（選手）

二度目のねんりんピックを夢見て、挑戦に乾杯！

九州・沖縄　沖縄県

金
きん

城
じょう

		盛
もり

男
お

さん　　 66歳　　 ●参加歴：1回目

　今回のねんりんピックへ参加した私の競技
は、グラウンド・ゴルフでした。昨年、選考を
兼ねた沖縄県主催の大会で６位に入賞したのが
経緯です。
　あれから 1 年を経ての参加ですから、その間
いろいろな思いがありました。まずは、県で開
催されるいくつかの大会に参加したとき、ねん
りんピックに参加経験のある先輩諸氏からのお
話がありました。「楽しかったよ」「僕も行った
ことがある…」など。それらの話を聞かされる
たびに、楽しい思いを胸に抱いていました。
　家族には、神奈川県で開催される喜びを伝
え、そこに住んでいる三男や東京で暮らす次男
たちに久しぶりに会える日も待ち遠しくなりま
した。
　また今回、沖縄県代表となったことを一番に
伝えたい人たちがいました。私の地元の南大東
村でグラウンド・ゴルフの指導をすることに
なったジュニアたちです。彼らは、2022 年８
月６日に鳥取県で開催された「第 17 回ジュニ
アグラウンド・ゴルフ発祥地大会」に、初めて
の沖縄県代表選手として参加したのです。結果
は団体の部で全国準優勝を果たしました。
　今回、私自身も沖縄県代表として参加し、誇
れるスコアで結果を残すことができました。こ
の喜ばしい経験を、今後のジュニア指導に活か
したいと思います。
　ねんりんピックに参加して楽しかったこと、
うれしかったことは他にもたくさんありまし
た。全国の選手の皆さんとの交流や、一緒にプ

レーした他県の方との LINE 交換。沖縄県のメ
ンバーとは行動を共にし、宿泊所の同じ部屋で
いろいろな話を交わす中で、まるで修学旅行の
ような雰囲気を味わい、これまで以上に親密に
なることができました。この年齢で、今はやり
のグループ LINE をつくり、その日撮った写真
やストックしていたデータ、情報を交換するこ
ともできました。兎にも角にも、他ではできな
い有意義で貴重な体験をたくさんさせていただ
きました。
　できることなら、これらの思いをもう一度体
験したく、数年後には選考大会で再び代表権を
獲得して「２回目のねんりんピック出場」を果
たしたいと、新たな目標をつくることができま
した。うれしい限りです。「挑戦に乾杯！」

ホールインワン賞も手にして大満足の
初ねんりんピック。
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Information

ねんりんピックとは
「ねんりんピック」の愛称で親しまれている「全国健康福祉祭」は 60 歳以上

の方々を中心として、あらゆる世代の人たちが楽しみ、交流を深めることがで
きる健康と福祉の総合的な祭典です。
　ねんりんピックは厚生省創立50周年を記念して行われた昭和63年（1988 年）
の第 1 回ひょうご大会以来、毎年開催されています。
　卓球、テニス、囲碁、俳句などの交流大会や美術展、音楽文化祭、健康福祉
機器展などのさまざまなイベントを通じて、地域や世代を超えた参加者の交流
の輪が全国に広がっています。

「ねんりんピックかながわ 2022」 大会情報
　令和 4 年 11 月 12 日から 15 日の 4 日間、「神奈川に 咲かせ長寿の いい笑
顔 未病改善でスマイル100歳」をテーマにねんりんピックかながわ 2022 が
開催されました。神奈川大会では 26 市町で 32 種目の交流大会が開かれ、全
国から集まった 1 万人を超える選手が日ごろの成果を発揮しました。

■ 動画配信
　ねんりんピックの大会の模様を動画でご覧いただけます。（過去の大会につ
いても動画を配信しております。大会動画配信ページのリンクからぜひご覧
ください。）

http://www.nenrinpic.com/kanagawa2022（神奈川大会）

■ 最高齢者

性 別 種 目 所 属 年 齢

健康マージャン

健康マージャン

ゲートボール

男性

女性

岐 阜 県

青 森 県

徳 島 県

97

93

93
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■ 開催種目・平均年齢

種　目

Information

参 加 者 数
( 選手・監督 )

卓　　　球	 横須賀市	 69 	 466 	 	 71.1

テ　ニ　ス	 横浜市	 68 	 424	 	 68.1

ソ フ ト テ ニ ス	 小田原市/南足柄市	 67 	 419	 	 68.1

ソ フ ト ボ ー ル	 小田原市	 68 	 964 	 	 67.9

ゲ ー ト ボ ー ル	 藤沢市	 129 	 727 	 	 76.7

ペ　タ　ン　ク	 大井町	 64 	 219 	 	 76.1

ゴ　ル　フ	 箱根町	 55 	 164 	 	 70.3

マ　ラ　ソ　ン	 山北町	 ー 	 221 	 	 69.4

弓　　　道	 秦野市	 68 	 437 	 	 70.9

剣　　　道	 伊勢原市	 67 	 381 	 	 67.5

水　　　泳	 相模原市	 ー 	 320 	 	 71.0

グラウンド・ゴルフ	 茅ヶ崎市	 ー 	 356 	 	 77.9

オリエンテーリング	 真鶴町	 21 	 60 	 	 69.7

ラグビーフットボール	 厚木市/海老名市	 26 	 532 	 	 67.8

サ　ッ　カ　ー	 横浜市	 64 	 1,126	 	 65.0

ソフトバレーボール	 藤沢市	 64 	 463 	 	 66.4

な　ぎ　な　た	 川崎市	 35 	 122 	 	 69.4

ウ ォ ー ク ラ リ ー	 座間市	 43 	 212 	 	 73.6

太　極　拳	 大和市	 56 	 391 	 	 71.4

軟　式　野　球	 川崎市/秦野市/中井町	 27	 454 	 	 68.7

ターゲット・バードゴルフ	 綾瀬市	 25 	 86 	 	 75.2

バ ウ ン ド テ ニ ス	 相模原市	 31 	 200 	 	 70.3

ダ ン ス ス ポ ー ツ	 川崎市	 53 	 417 	 	 69.9

パ ー ク ゴ ル フ	 開成町	 29 	 112 	 	 75.1

イ ン デ ィ ア カ	 南足柄市	 15 	 96 	 	 68.1

スポーツウエルネス吹矢	 平塚市	 59 	 183 	 	 72.8

開催市町 参加チーム数 平均年齢
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ねんりんピックに参加するには

■ 選手として参加する
　都道府県・政令指定都市ごとに選手団が結成されます。また、美術展でも

60 歳以上の方の作品募集を行っていますので、お住まいの都道府県・政令

指定都市選手派遣団体へお問い合わせください。選手派遣団体の一覧は、当

センターホームページ（https://nenrin.or.jp/ikigai/nenrin/about.html）

をご参照ください。

■ イベントに参加する
　総合開会式、総合閉会式、講演会、音楽文化祭などのイベントでは事前に

入場者募集を行います。また、ふれあい広場をはじめ、どなたでもお楽しみ

いただけるイベントも数多く開催しますので、大会公式ホームページで情報

をご確認の上、ぜひご参加ください。

■ これからの開催地

大 会 会 期 開 催 地

第35回（令和5年度）	 愛 媛 県

第36回（令和6年度）	 鳥 取 県

第37回（令和7年度）	 岐 阜 県

第38回（令和8年度）	 埼 玉 県

サ ー フ ィ ン	 茅ヶ崎市/大磯町	 ー 	 75 	 	 63.6

スポーツチャンバラ 	 鎌倉市	 13 	 39	 	 68.1

囲　　　碁	 平塚市	 56 	 160 	 	 75.4

将　　　棋	 愛川町	 62 	 182 	 	 71.6

健 康 マ ー ジ ャ ン	 厚木市	 66 	 262 	 	 75.2

※俳句交流大会を除く



※無断転載・複製を禁じます。

ねんりんピックかながわ2022

参加選手体験談集

ねんりんピックで輝くシニアの星

発行日　2022 年 12 月 30 日

発行所　一般財団法人 長寿社会開発センター

〒 105-8446
東京都港区西新橋 3-3-1
KDX西新橋ビル６階
Tel. 03-5470-6753
https://nenrin.or.jp/
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